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Mais de 31 mil uni-
dades creden-
ciadas no pro-
grama Farmácia 

Popular começaram a dis-
tribuir absorventes para a 
população em situação de 
vulnerabilidade social. Se-
gundo o Ministério da Saú-
de, a oferta é direcionada 
a grupos que vivem abaixo 
da linha da pobreza e estão 
matriculados em escolas 
públicas, em situação de 
rua ou em vulnerabilida-
de extrema. A população 
recolhida em unidades do 
sistema prisional também 
será contemplada.    

Podem receber absor-
ventes brasileiras ou es-
trangeiras que vivem no 
Brasil, com idade entre 10 
e 49 anos, inscritas no Ca-
dastro Único (CadÚnico) e 
que contam com renda fa-
miliar mensal de até R$ 218 
por pessoa.

Estudantes das institui-
ções públicas de ensino 
também devem estar no 
CadÚnico, mas, neste caso, 

a renda familiar mensal por 
pessoa vai até meio salário 
mínimo (R$ 706). Para pes-
soas em situação de rua, não 
há limite de renda. O público-
-alvo do programa abrange 
24 milhões de pessoas.  

Exigências
Para garantir o benefí-

cio, é preciso apresentar 
um documento de identifi-

cação pessoal com número 
do Cadastro de Pessoas Fí-
sicas - CPF - e a Autoriza-
ção do Programa Dignidade 
Menstrual, em formato di-
gital ou impresso, que deve 
ser gerada via aplicativo ou 
site do Meu SUS Digital – 
nova versão do aplicativo 
Conecte SUS – com validade 
de 180 dias. A aquisição de 
absorventes para menores 

de 16 anos deve ser feita 
pelo responsável legal.  As 
orientações também estão 
disponíveis no Disque Saú-
de 136. 

Em caso de dificuldade 
para acessar o aplicativo 
ou emitir a autorização, 
a orientação é procurar 
uma unidade básica de 
saúde (UBS). Pessoas em 
situação de rua também 

podem buscar nos centros 
de referência da assis-
tência social, centros de 
acolhimento e equipes de 
Consultório na Rua. Para 
pessoas recolhidas em 
unidades do sistema pe-
nal, a entrega será coor-
denada e executada pelo 
Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, com 
a distribuição realizada 

Farmácia Popular vai distribuir em todo do Brasil absorventes gratuitos

DIVULGAÇÃO

diretamente nas institui-
ções prisionais. 

A iniciativa integra o Pro-
grama de Proteção e Pro-
moção da Saúde e Digni-
dade Menstrual e envolve 
as seguintes áreas: Saúde; 
Direitos Humanos e Cida-
dania; Justiça e Segurança 
Pública; Desenvolvimento e 
Assistência Social, Família e 
Combate à Fome; e Mulhe-
res e Educação.

Combate às desigualdades
Em nota, o Ministério da 

Saúde destacou que a ação 
contribui no combate às de-
sigualdades causadas pela 
pobreza menstrual e confi-
gura “um importante avan-
ço para garantir o acesso à 
dignidade menstrual”. 

“A menstruação é um pro-
cesso natural, que ocorre 
em todo o mundo com, pelo 
menos, metade da popu-
lação. Ainda assim, dados 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU) apontam que 
a pobreza menstrual, asso-
ciada aos tabus que ain-
da cercam essa condição, 
podem ocasionar evasão 
escolar e desemprego. No 
Brasil, uma a cada qua-
tro meninas falta à esco-
la durante o seu período 
menstrual e cerca de quatro 
milhões sofrem com priva-
ção de higiene no ambiente 
escolar (acesso a absorven-
tes, banheiros e sabone-
tes)”, explica a nota.

Podem receber 
absorventes 
brasileiras ou 
estrangeiras que 
vivem no Brasil, com 
idade entre 10  
e 49 anos

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Farmácia Popular começa  
distribuir absorventes gratuitos
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Internacional anuncia atacante Rafael Borré

ANÚNCIO

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Internacional acertou 
a contratação do atacante 
Rafael Santos Borré para 
vestir o manto vermelho em 
2024. O clube informou que 
assinou acordo com Borré e 
o Eintracht Frankfurt para 
uma transferência de forma 
definitiva. O contrato com 
o Colorado será válido até 
dezembro de 2028.A transferência do atleta 

ocorrerá até a data limite de 
10/07/2024, após o cum-
primento de procedimentos 
prévios. Em razão de acordo 
de confidencialidade, o In-
ter não informou os dados 
financeiros da operação. Na 
transação está previsto a 
aquisição dos direitos fede-
rativos e de 80% dos direitos 
econômicos do atleta Borré.

Com 28 anos, Rafael Bor-
ré tem um currículo vito-
rioso. La Máquina, como é 
conhecido, volta ao futebol 
Sul-Americano para fazer 
história no Clube do Povo.

Revelado no futebol do 
seu país pelo Deportivo Cali, 
o atacante colombiano fez 
sucesso, gols e boas atu-
ações chamando a aten-
ção do mercado europeu. 
Na Espanha, foi comprado 
pelo Atlético de Madrid, mas, 
vestiu a camisa do Villareal-
-ESP, ficando uma tempo-
rada.

Na sequência, voltou à 
América do Sul, onde con-
quistou títulos expressi-
vos com a camisa do River 
Plate-ARG. Ele é o maior 
artilheiro da lendária era 
Gallardo, com 54 gols e 20 
assistências.

Em 2021, foi para Eintracht 
Frankfurt, da Alemanha. Em 
sua primeira temporada, o 
atacante fez 45 jogos, com 
12 gols e oito assistências. 
Borré foi protagonista no 
título da Europa League pela 
equipe alemã. Na final dian-
te o Rangers, empatou o 
duelo, que foi para as pena-
lidades máximas. O atacante 
bateu a última cobrança e 
converteu, dando o título da 
competição para sua equipe.

Atualmente, o colombia-
no Borré está no Werder 
Bremen por empréstimo. 
Na temporada, o colombia-
no fez 14 jogos e marcou 
quatro vezes. Pela Seleção 
Colombiana, Borré já ves-
tiu a camisa em 30 jogos, 
tendo balançado as redes 
em 5 oportunidades para a 
seleção dos cafeteiros.

Amazonense Pedro Henrique conquistou medalh

Leonardo Sena

redacao@emtempo.com.br |
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Pódio
Fluminense busca o bicampeonato, enquanto o Vasco tenta ser campeão 

   Em Tempo

O Vasco da Gama es-treia, nesta quinta--feira (18), às 18h30 (horário de Manaus), 
no Campeonato Carioca. O 
adversário será o Boavista e a 
partida acontece no estádio 
São Januário. Mesmo atuan-
do com um time alternativo, 
enquanto seus atletas prin-
cipais e a comissão técnica 
encerram a pré-temporada, 
o Gigante é considerado fa-
vorito a arrancar com um 
triunfo na competição. En-
tretanto, terá pela frente 
um adversário que costuma 
complicar a tarefa.Nas últimas cinco partidas, 

os vascaínos venceram duas 
–  inclusive a mais recente, 
por 4 a 1, pelo Carioca do ano 
passado. Houve três empa-
tes. A fase de jogos duros 
contra o time de Saquare-
ma começou no Estadual 
de 2021, quando as equipes 
empataram em 2 a 2.No mesmo ano, aliás, as 

equipes se enfrentaram pela 
terceira fase da Copa do Bra-
sil. O Vasco suou para se 
classificar, vencendo o jogo 
de ida por um magro 1 a 0 
e buscou um empate em 1 
a 1, em casa, para avançar à 
próxima etapa. No confronto 
seguinte, já pelo Carioca de 
2022, novo empate em 1 a 
1. Em todos, o Cruz-Maltino 
atuou com os titulares.

“Sou muito veloz, isso é 
bom para um zagueiro, por-
que normalmente os ata-
cantes são rápidos. Tenho 
bom passe, consigo romper 
linhas, mas se não tiver opção 
não vou arriscar, vou dar um 

Vasco e Fluminense iniciam 
campanhas no Carioca

chutão para a frente e segue 
o jogo. Sou líder, não gosto 
de perder nenhum duelo, 
nenhuma disputa”, destacou 
João Victor, principal con-
tratação do Vasco na janela.Retrospecto de vantagem
Mas as dificuldades do 

Gigante da Colina para su-
perar o clube da Região dos 
Lagos não são históricas. 
Pelo contrário. Ao longo do 
retrospecto, as equipes se 
enfrentaram em 19 oportu-
nidades e o Vasco leva van-
tagem considerável: são 14 
vitórias, quatro empates e 
apenas um revés. No total, 
marcou 38 gols e sofreu 15.

O técnico do Sub-20, 
William Batista, comandará 
o time nas duas primeiras 
rodadas, enquanto o gru-

po principal finaliza a pré-
-temporada no Uruguai. O 
planejamento é de que no dia 
22, próxima segunda-feira, a 
delegação retorne ao Rio de 
Janeiro.

Tricolor do ReiNo mesmo dia, mas às 
20h30 (horário de Manaus), 
o Fluminense estreia no Ca-
riocão diante do Volta Re-
donda, no Estádio Raulino 
de Oliveira. O Tricolor pode 
ter um dos principais nomes 
para a temporada 2024 em 
campo. Recém-contratado, 
Renato Augusto tem chance 
de estrear pelo clube.Os testes físicos do joga-

dor impressionaram em sua 
chegada ao Tricolor. Trei-
nando com o elenco há cerca 
de dez dias, Renato Augusto 

tem mostrado grande evolu-
ção e agradado a comissão 
técnica e a preparação física.

O meia será o camisa 88 
no clube e referência técni-
ca para os mais jovens. Ele 
chega para jogar junto ou 
disputar posição com Paulo 
Henrique Ganso. O camisa 10 
só se reapresenta no dia 23 
de janeiro, junto com todo o 
elenco que disputou o Mun-
dial de Clubes da Fifa, em 
dezembro, na Arábia Saudita.

Renato já se mostrou 
preparado para jogar nes-
ta quarta-feira. A comissão 
técnica, comandada por 
Marcão, quer levar o atle-
ta para a Cidade do Aço e 
colocá-lo para estrear. Di-
ficilmente Renato Augusto 
iniciará entre os titulares, 
mas dentro do clube acre-

Enquanto o Vasco da Gama enfrenta o Boavista em São Januário, com elenco principal, o Fluminense encara o Volta Redonda com um time recheado de garotos da base

REPRODUÇÃO 

dita-se que ele pode atuar 
pelo menos por 30 minutos.

Além dele, o zagueiro Antô-
nio Carlos e o goleiro Felipe 
Alves, reforços anunciados, 
também vão para a partida. 
A tendência é que a dupla 
inicie entre os titulares.Sem MaracanãO Campeonato Carioca 

começa longe do principal 
palco do futebol do Rio de 
Janeiro. Sim, o Maracanã não 
receberá jogos de futebol 
durante o mês de janeiro.

O estádio é administrado 
por Flamengo e Fluminense, 
que normalmente mandam 
seus jogos no estádio. Porém, 
na arrancada do Estadual, 
os dois clubes precisaram 
encontrar novos locais para 
realizar seus compromissos.

O Fla, por exemplo, estreou 
nesta quarta-feira (17), em 
Manaus, diante do Audax Rio. 
Já o Flu faz seu primeiro 
duelo como mandante no 
domingo (21), em Moça Boni-
ta, contra a Portuguesa-RJ.

O Maracanã está fechado para 
arrumações em seu gramado, 
que ficou bastante prejudicado 
ao longo de 2023 por conta do 
excesso de partidas ali realiza-
das. A ideia é utilizá-lo quando 
estiver em perfeitas condições. 
Ao longo de 2024, o gramado 
vai receber muitos jogos.O Botafogo segue man-

dando seus jogos no Estádio 
Nilton Santos (Engenhão), 
enquanto o Vasco da Gama 
tem São Januário. Ou seja, 
ambos não são afetados pela 
não utilização momentânea 
do Maracanã. 

Manaus, quinta-feira 18 de janeiro de 2024
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Exposição vai misturar lenda e realidade para conscientizar sobre preservação da flora e fauna amazônica 

DIVULGAÇÃOD urante a seca mais severa já registrada no Amazonas, entre os meses de setem-
bro e outubro de 2023, mais 
de 10% da população de 
botos do Lago Tefé, no inte-
rior do Estado, foi vitimada 
pelo aumento na tempera-
tura da água. Usando a arte 
como ferramenta, o fotó-
grafo Tácio Melo encontrou 
uma forma poética e sensí-
vel de chamar a atenção da 
sociedade para os perigos 
que esses animais enfren-
tam em tempos de eventos 
climáticos extremos. No mês de fevereiro, o 

artista lançará a exposição 
“O Último Boto”, que vai 
misturar lenda e realidade 
para conscientizar sobre a 
importância da preservação 
dos rios, florestas e das es-
pécies de golfinho amazô-
nico, endêmicas da região. 
Segundo ele, o boto-cor-
-de-rosa e o tucuxi estão 

Em Tempo

Fotografias, em estilo surrealista, foram pro-

duzidas no Lago Tefé, na praia do Amor 

zado a 575 quilômetros de 
Manaus. Para o trabalho, o 
fotógrafo escalou o baila-
rino Felipe Cassiano, inte-
grante do Corpo de Dança 
do Amazonas (CDA), que in-
terpretou o boto com as ca-
racterísticas presentes nas 
histórias da cultura popular. 

O projeto resultará em 
uma exposição itinerante 

programada para estrear 
no prédio histórico da an-
tiga prefeitura de Tefé, em 
meados de fevereiro, com 
apoio da Secretaria Muni-
cipal de Educação, Esporte 
e Cultura. A mostra será 
totalmente adaptada para 
receber Pessoas com De-
ficiência (PCDs), que terão 
acesso à audiodescrição 

das obras, tradução em 
Libras e espaço adequa-
do para pessoas com de-
ficiência física/motora. Em 
seguida, a exposição per-
correrá escolas públicas 
do município, alcançando 
estudantes e profissionais 
da educação. “O Último Boto” faz parte 

da série fotográfica “Sinfo-

nia na Floresta”, que Tácio 
Melo iniciou em 2011, de-
dicada ao tema ambiental. 
Futuramente, o artista pre-
tende dar continuidade ao 
trabalho para abordar ou-
tros animais da fauna ama-
zônica. Acompanhe essa e 
outras produções pelo per-
fil http://instagram.com/
fototacio.

classificados como “em pe-
rigo de extinção” pela União 
Internacional para a Con-
servação da Natureza e dos 
Recursos Naturais (IUCN).

“O projeto dá relevância 
a acontecimentos frequen-
tes em nossa região, como 
a última seca, que afetou 
milhares de ribeirinhos e 
acarretou a morte de várias 
espécies, incluindo cente-
nas de botos. O boto é um 
dos animais mais simbó-
licos do Amazonas, muito 
presente em nosso folclore, 
e tudo isso será representa-
do por fotografias artísticas 
que vão retratar a vida e 
morte do animal na região, 
junto com textos que aler-
tam para o seu risco de ex-
tinção”, explica Tácio Melo.

A iniciativa foi contempla-
da no Edital de Fomento às 
Artes e Cultura 2023 - Lei 
Paulo Gustavo, com apoio 
do Governo do Estado, por 
meio do Conselho Estadual 
de Cultura e da Secreta-
ria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, e do 
Governo Federal, por meio 
do Ministério da Cultura.ExposiçãoAs fotografias, em estilo 

surrealista, foram produzi-
das no Lago Tefé (Praia do 
Amor) e nas margens ur-
banas do município, locali-

Feijoada Vip da Harmonia 
Técnica da Reino Unido 
No próximo sábado (20), a qua-

dra da escola de samba Reino Uni-
do da Liberdade será palco de um 
evento imperdível para os aman-
tes do samba e da boa gastrono-
mia: a Feijoada Vip da Harmonia 
Técnica. O evento, já tradicional 
no calendário cultural da cidade, 
promete agitar os foliões com 
uma mistura de sabores, ritmos e  
muita animação. Além do saboroso prato, a fes-

ta contará com diversas atrações 
para entreter o público durante 
todo o dia, como a atração nacional 
Juninho Thybau, além da Banda 
de Metais Demônios da Tasmâ-
nia, Júnior Rodrigues, Zé Mário e 
Todo Mundo, Grupo Resistência 
do Samba além de Nego Léo e um 
super show da Bateria Furiosa, com 
sua cadência contagiante, garan-
tindo que os presentes vivenciem 
a verdadeira energia do carnaval.

O evento também contará com 
apresentações da Corte da Escola, 
Musas e Ala Show e o grande des-

taque será a presença da Kamélia, 
matriarca do carnaval amazonen-
se. A Reino Unido da Liberdade, 
conhecida por sua tradição e ex-
celência nos desfiles de carnaval, 
promete levar toda essa magia 
para a feijoada, transformando-a 
em uma verdadeira celebração da 
cultura brasileira.Os ingressos para a Feijoada Vip 

estão disponíveis antecipadamen-
te na quadra da escola, das 18h às 
21h, e por meio do contato tele-
fônico 92 99617-6862. Os organi-
zadores destacam a importância 
de garantir o ingresso com ante-
cedência, uma vez que o evento 
costuma atrair um grande público. 
Ingressos de pista (apenas abadá) 
R$ 40, Vip Superior (abadá, feijoada 
e copo personalizado) R$ 80 e Vip 
Palco (lugar na mesa, abadá, feijoa-
da e copo personalizado) R$ 120. A 
mesa fechada para quatro pessoas 
(mesa, 4 abadás, 4 feijoadas e 4 
copos personalizados), custa R$ 
400. Camarotes já esgotaram.

MORRO DA LIBERDADE 

Harmonia Técnica da Reino Unido vai realizar feijoada neste sábado (20)

Participantes do projeto receberão capacitação imersiva profissional

Instituto C&A promove evento  
cultural e desfile de moda em Manaus
O Instituto C&A, pilar social da C&A, 

promove o Manaus Fashion Day, 

evento aberto e gratuito em Manaus 

no dia 1 de fevereiro. O projeto será 

composto por uma feira de artesa-

natos e roupas de marcas autorais 

manauaras, e um desfile de encer-

ramento com 30 modelos indígenas, 

indicadas por marcas locais e pelo 

Instituto por meio do projeto regional 

recém-lançado, o “Quero Ser Modelo, 

e agora?”.A ação faz parte do Intercâmbio Co-

munitário, iniciativa do Instituto que 

visa fortalecer a comunidade local 

por meio da troca de experiências 

com voluntários colaboradores da 

C&A e marcas manauaras. Os par-

ticipantes do projeto receberão ca-

pacitação imersiva profissional para 

desenvolvimento de produtos, visual 

merchandising, vendas e preparação 

para feiras.Para o diretor executivo do Ins-

tituto C&A, Gustavo Narciso, o Ma-

naus Fashion Day simboliza a impor-

tância do reconhecimento da moda 

manauara. “Esse é o nosso terceiro 

projeto em Manaus, polo de grandes 

artistas e berço do artesanato e das 

tradições manuais que carregam a 

ancestralidade do Brasil. O evento 

será um momento para destacar e 

dar visibilidade para o trabalho autoral 

de todo o ecossistema que compõe 

a moda local. Esperamos por vocês”, 

destaca.

Quero ser modelo, e agora?
O projeto “Quero Ser Modelo, e 

agora” é um projeto do Instituto C&A 

com foco em pessoas que queiram 

ingressar no universo da moda. Por 

DIVULGAÇÃO

QUERO SER MODELO 

DIVULGAÇÃO

meio de um edital, o Instituto 
está selecionando 15 pessoas in-
dígenas moradoras de Manaus 
e região, a partir de 16 anos. A 
iniciativa conta com treinamento, 
capacitação e a oportunidade de 
desfilar no Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia, com dis-
posição de cachê. Além disso, 
os participantes terão acesso a 
um treinamento com especia-
listas da C&A, fotos comerciais 
em qualidade para uso em redes 
sociais, possibilidade de conexão 
com agência de modelos e um 
curso de seis meses pago pelo 
Instituto C&A para desenvolver 
técnicas para modelar.
Sobre o Instituto C&A O Instituto C&A - pilar social 

da C&A Brasil - atua na constru-
ção de novos futuros por meio 
da moda. Com esse propósito, 
em suas frentes de Voluntariado 
Corporativo, Empreendedorismo 
e Empregabilidade, fortalece co-
munidades de todo o Brasil, atua 
em sustentabilidade na cadeia 
e fomenta o acesso a trabalho 
digno e justo para pessoas e gru-
pos que lutam pela afirmação 
de seus direitos: comunidades 
periféricas, pessoas negras, in-
dígenas, LGBTQIAPN+, mulheres, 
refugiados e migrantes. Com mais 
de 30 anos de história, a ins-
tituição também realiza apoios 
humanitários em situações de 
calamidade pública, atuando 
nas necessidades mais urgentes 
após uma crise.

Projeto alertar sobre situação 
das espécies no Amazonas

Manaus, quinta-feira 18 de janeiro de 2024

Saúde conta com imunizantes para 2,5 milhões de pessoas ; ministra diz que espera aumento da produção

TV BRASILA ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, afir-mou na quarta (17) 

que ainda é neces-
sário aumentar a produção da 
vacina contra a dengue para 
expandir as faixas etárias 
que receberão o imunizan-
te. Atualmente o ministério 
tem 5 milhões de doses, o 
permitiria a imunização 2,5 
milhões de pessoas —ou 1,1% 
da população.O número não cobre todas 

as pessoas na faixa etária 
priorizada, de 6 a 16 anos, 
que somam 30,5 milhões no 
país, conforme aferição do 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística). O Mi-
nistério da Saúde declarou, 
na última segunda-feira (15), 
que tem a previsão de imu-
nizar uma parcela do grupo 
de crianças e adolescentes.

Segundo Trindade, além da 

Em Tempo

Número não cobre todas as pessoas na 

faixa etária priorizada, de 6 a 16 anos, que 
somam 30,5 milhões no país

nenhum martelo foi batido, 
nem o das etapas seguintes.

“Incorporamos essa tecno-
logia, foi uma decisão pio-
neira num sistema público, 
mas o laboratório tem uma 
disponibilidade limitada de 
doses”, afirmou a ministra, 
acrescentando que o entrave 

é disponibilidade, não orça-
mento, e que a estratégia 
será “continuada”.Na segunda, o Ministério 

da Saúde comunicou que 
seguiria a recomendação do 
grupo especializado da Or-
ganização Mundial da Saú-
de para priorizar crianças e 

adolescentes em idade es-
colar, de 6 a 16 anos, e não 
aquelas menores, que não 
tiveram contato endêmico 
com a doença. As faixas con-
sideradas mais vulneráveis à 
doença são as de idosos e de  
crianças pequenas.Nísia participa do encontro 

anual do Fórum Econômi-
co Mundial em Davos, onde 
participa de discussões so-
bre acesso a medicamentos 
após o gargalo ocorrido com 
a vacina da Covid, efeitos da 
mudança climática na saúde 
e uso da inteligência artificial 
pelo setor.

idade, será levado em conta o 
município onde vive a pessoa.

“Ainda não está fechado 
como vai ser a vacinação. 
Depende da faixa etária, 
mas também do estado ou 
município mais afetado. Nós 
vamos estar olhando faixa 
etária, disponibilidade de va-
cinas, porque são precisas 10 
milhões de doses mais ou 
menos para vacinar essa po-
pulação”, disse a jornalistas 
brasileiros em Davos.A ministra afirmou con-

tar com doses doadas, sem 
definir número nem prazos. 
Insistiu também que são 
necessárias outras medidas 
para conter a doença, que 
passa por um aumento de 
casos no Brasil.“Vacina é um instrumento 

importantíssimo, mas não é 
único. Estamos recomen-
dando as estratégias de 
controle. Já identificamos 
que 75% da transmissão 
da doença ocorre dentro 
das casas ou no entorno 
das casas, então o controle 
dos vetores é importantís-
simo”, disse, referindo-se 
aos mosquitos transmis-
sores, que se proliferam  
na água parada.A imunização deve come-

çar no mês que vem, mas 

Kate Middleton é internada e 
passa por cirurgia abdominal
Kate Middleton, a princesa de 

Gales do Reino Unido, está se re-
cuperando no hospital depois de 
passar por uma cirurgia abdominal 
com sucesso, informou o Palácio 
de Kensington, na quarta-feira (17).

“Sua Alteza Real, a Princesa 
de Gales, foi internada ontem na 
London Clinic para uma cirurgia 
abdominal planejada”, informou o 
palácio em comunicado.A operação foi bem sucedida e 

Kate, que tem 42 anos, permane-
cerá no hospital por 10 a 14 dias, 
acrescentou.Não está claro para que serviu a 

cirurgia, mas uma fonte real disse 
que sua condição não era câncer.

“Com base nos conselhos mé-
dicos atuais, é improvável que ela 
retorne às funções públicas antes 
da Páscoa”, acrescentou.Depois de receber alta, a prin-

cesa de Gales deverá se recuperar 
em sua casa em Windsor, disse a 
fonte real.É provável que ela seja aconse-

lhada a se recuperar por dois a três 
meses, e seu retorno às funções 

oficiais dependerá de orientação 
médica mais adiante, disse a fonte.

“A Princesa de Gales aprecia o 
interesse que esta declaração irá 
gerar. Ela espera que o público 
compreenda o seu desejo de man-
ter o máximo possível de norma-
lidade para os seus filhos; e seu 
desejo de que suas informações 
médicas pessoais permaneçam 
privadas”, disse o palácio, que pro-
meteu fornecer mais atualizações 
quando possível.William, o príncipe de Gales, es-

tará ao lado de sua esposa e filhos 
durante a recuperação dela, disse 
a fonte real.Ele não assumirá funções oficiais 

enquanto a sua esposa estiver no 
hospital e durante o período ime-
diato após o seu regresso a casa.

Não se espera que William e Kate 
viajem internacionalmente nos 
próximos meses, segundo a fonte.

“A Princesa de Gales deseja pe-
dir desculpa a todos os envolvi-
dos pelo fato de ter de adiar os 
seus próximos compromissos”,  
disse o palácio.

LONDRES

Princesa de Gales ficará internada por um período de 10 a 14 dias

Vacina contra o herpes-zóster é recomendada a partir dos 50 anos

Pesquisa estuda efeitos da covid-19 
em crianças e adolescentes
Pesquisadores do Hospital Pe-

diátrico de Filadélfia (CHOP), nos 

Estados Unidos, estão estudando a 

vacinação contra o SARS-CoV-2, o 

vírus que causa a Covid-19, e suas 

proteções a longo prazo. A vacinação, 

de acordo com os cientistas, têm um 

efeito mais forte nos adolescentes, 

que têm um risco maior de desenvol-

ver sintomas pós-Covid ou na Covid 

longa do que as crianças pequenas.
Apesar da gravidade geral da Co-

vid-19 ter sido menor em crianças 

do que em adultos, o peso dos sin-

tomas pós-Covid tem sido difícil de 

descrever devido à diversidade de 

sintomas. Alguns sintomas incluem 

nevoeiro cerebral, dispneia, disfun-

ção gastrointestinal, dor generali-

zada e fadiga, enquanto outros são 

mais graves, como reação inflama-

tória ou problemas cardíacos.
“Até hoje, nenhum estudo avaliou 

dados clínicos de grupos grandes 

e diversificados de crianças para 

abordar esta importante questão”, 

afirmou a autora principal do es-

tudo, Hanieh Razzaghi. “A utilização 

de dados clínicos de todas as redes 

de cuidados de saúde permitiu-nos 

ter uma amostra suficientemente 

de doentes para identificar efeitos 

raros do vírus e o seu impacto nas 

crianças e adolescentes.”
Os investigadores analisaram os 

resultados de uma colaboração com 

os sistemas de saúde americano 

como parte da iniciativa Resear-

ching covid to Enhance Recovery 

(RECOVER) dos Institutos Nacionais 

de Saúde dos Estados Unidos, que 

foi criada para aprender sobre os 

efeitos a longo prazo da Covid-19.

EVERTON LIMA

VACINAS 

SAMIR HUSSEIN

Foram utilizados dados de 17 
sistemas de saúde do país para 
avaliar a eficácia da vacina con-
tra a Covid-19 em longa duração 
em dois grupos de doentes com 
idades compreendidas entre os 
5 e os 11 anos e os 12 e os 17 anos, 
bem como o período em que os 
doentes foram afetados. A taxa 
de vacinação, entre as pessoas 
estudadas, foi de 67%.“Este estudo fornece-nos da-

dos importantes que demons-
tram os efeitos protetores da 
vacina contra a covid-19 de lon-
ga duração e sugere que esta 
proteção resulta principalmen-
te da prevenção de infecções 
visíveis. Esperamos que isto 
signifique que, à medida que 

as vacinas forem melhoradas 
para serem mais eficazes contra 
os atuais tipos de SARS-CoV-2, 
a sua proteção contra a covid-19 
de longa duração também me-
lhore”, disse um dos autores do 
estudo Charles Bailey.“Esses dados retrospecti-

vos fornecem orientação para 
pesquisas adicionais sobre as 
formas de desenvolvimento do 
covid longo e como podemos 
proteger melhor as crianças e 
adolescente”, acrescenta Bailey.

Este estudo foi apoiado pelo 
Institutos Nacionais de Saúde 
(NIH) como parte do programa 
de investigação Researching 
COVID to Enhance Recovery 
(RECOVER).

Marcela Estrella
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País  MundoBrasil tem doses apenas para 
1,1% da população contra dengue

Manaus, quinta-feira 18 de janeiro de 2024

Em Tempo

A rotatória do Eldorado, 
na avenida Mário Ypi-ranga Monteiro, Zona 

Centro-Sul de Manaus, 
passou por uma ação de plantio 
de 100 mudas, promovida por 
meio da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente, Sustenta-
bilidade e Mudanças Climáticas 
(Semmasclima), nesta quarta-
-feira (17). A ideia da Prefeitura 
de Manaus é arborizar o local, 
dando mais conforto térmico 
à população, além dos demais 
serviços ambientais proporcio-
nados pelas árvores.No início das atividades, foi en-

contrada uma espessa camada 
asfáltica, cuja retirada contou 
com o apoio da Águas de Ma-
naus, com uso de equipamento 
especial no procedimento. Hoje, 
algumas covas já foram feitas 
para o plantio de ipês-amarelos 
e resedás. Para o secretário da Semmas-

clima, Antonio Stroski, o ano de 
2024 já começou com muito 
trabalho e resultados. “A arborização oferece inú-

meros benefícios à população, 
estando inserida pela gestão 
do prefeito David Almeida na 
solução de questões climáti-
cas. Estamos levando o verde 
para onde há a necessidade, 
para termos um ambiente com 
mais qualidade de vida”, enfati-
zou Stroski. O diretor de Arborização da 

Semmasclima, Deyvson Braga, 
explica que existe um planeja-
mento de execução anual sobre 
o plantio, com estudo das áreas 

Baixos índices pluviométricos em 2023 impactou ações de plantio da Prefeitura de Manaus
DIVULGAÇÃO 

Benefícios das áreas arborizadas vão desde sombreamento, melhora do microclima e paisagem

Arborização inicia em prol de conforto térmico

mais necessitadas e apropria-
das para o recebimento de no-
vas árvores. “Em 2023, tivemos baixíssi-

mos índices pluviométricos, o 
que impactou bastante nas 
ações de plantio. Com o início 
do período chuvoso, intensifi-
camos os plantios em Manaus. 
Temos avaliações regulares so-
bre as áreas que precisam de ár-
vores e que possuem condições 
apropriadas, como área perme-
ável disponível e ausência de 
dispositivos como rede elétrica 
e rede de gás”, explica Deyvson. 

Os benefícios das áreas ar-
borizadas vão desde sombrea-
mento, melhora do microclima e 
paisagem, sendo estes percebi-
dos a longo prazo, em cerca de 3 
anos após o plantio das mudas.CampanhaNa reta final de 2023, a Secre-

taria iniciou a campanha intitu-
JANEIRO BRANCOCampanha incetiva prática do 

turismo como hábito saudável
Redação

Desfrutar de belas paisagens 
naturais, sejam elas cachoei-
ras, trilhas, florestas, praias, 
cavernas, pôr do sol e outros 
ambientes que permitam um 
contato mais profundo com a 
fauna e flora são excelentes 
aliados no cuidado com a saú-
de mental, que é foco principal 
da campanha Janeiro Branco, 
mês dedicado a promoção de 
hábitos e ambientes saudáveis 
para a mente. Dentro desse 
cenário, o Amazonas é cer-
cado por paisagens fascinan-
tes, que permitem a prática 
do turismo de contemplação, 
proporcionando experiências 
transformadoras em sintonia 
com a natureza. “Esse contato com a natu-

reza ajuda no processo de re-
laxamento que é fundamental 
para que a gente se reconec-

te e volte ao eixo”, afirma a 
médica Silvana Nascimento, 
especialista em psiquiatria, 
fundadora e diretora execu-
tiva da clínica Pensare Saúde 
Mental, primeiro hospital-dia 
da região Norte. De acordo com ela, a rotina 

dos grandes centros urbanos 
tem contribuído para o au-
mento dos níveis de estresse 
da população, o que causa da-
nos à saúde mental, incluindo 
transtornos como depressão, 
ansiedade e pânico.Dados da Organização Mun-

dial da Saúde (OMS) aponta-
ram que em 2023, 5,8% dos 
brasileiros sofreram de de-
pressão, o equivalente a 11,7 
milhões. 

“Ela tem o papel de infor-
mar como a população pode 
se cuidar para a prevenção 
dessas doenças decorrentes, 
principalmente, do estresse. 

A campanha prioriza a saúde 
mental que engloba também a 
saúde física, um complementa 
o outro, buscando encontrar 
o ponto de equilíbrio”, explica 
a médica.A Empresa Estadual de Tu-

rismo do Amazonas (Amazo-
nastur) indica alguns atrativos 
turísticos do estado que pro-
porcionam esse cenário.Praia da LuaÉ uma extensão de areia 

branquinha em formato de 
meia-lua, águas calmas, uma 
natureza exuberante e mui-
to verde ao redor. A faixa de 
areia se transforma conforme 
a época do ano. O acesso é 
realizado por barco/lancha, 
partindo da Marina do Davi, 
todos os dias, das 7h às 18h. A 
viagem custa R$ 10 por pessoa 
(R$ 20, ida e volta) e dura 10 
minutos. 

DIVULGAÇÃO

lada “Dentre as boas ações de 
2024, adote uma árvore”, que 
visa estimular a participação 
da população no plantio de 
árvores em seus quintais. O 
subsecretário municipal de 
Meio Ambiente, Sustentabili-
dade e Mudanças Climáticas, 
Leonel Feitoza, afirmou que 
este momento de virada de 
ano é propício para as pessoas 
pensarem em resoluções, daí 
a ideia da campanha.“Estamos seguindo a deter-

minação do prefeito David Al-
meida de continuarmos a dis-
tribuição itinerante de mudas 
de forma intensa na capital. 
Temos na cidade áreas degra-
dadas por queimadas e, além 
do nosso trabalho contínuo 
de recuperação com o plan-
tio, estimulamos as pessoas 
em campanhas como essa, 
contando com a participação 
da população no cuidado do 

meio ambiente”, destacou Le-
onel Feitoza.Por meio do programa “Ma-

naus Verde”, a Prefeitura de 
Manaus realizou, em 2023, o 
total de 63 ações de distri-
buição itinerante de mudas, 
acompanhadas de atividades 
de Educação Ambiental, nos 
bairros de todas as zonas da 
cidade, resultando na doação 
de mais de 85 mil plantas entre 
espécies frutíferas, ornamen-
tais, medicinais e arbóreas. As 
ações envolveram iniciativas 
da Semmasclima e suporte de 
mais de 316 instituições par-
ceiras. No ano anterior, foram 
distribuídas 70 mil mudas.

Uma das pessoas que apro-
veitou para pegar mudas, gra-
tuitamente, foi o professor 
universitário Jonas Gomes. 
Morador do bairro Petrópo-
lis, Zona Sul de Manaus, ele 
relembrou que organizou, na 

comunidade, o projeto “Pe-
trópolis Verde”, com um dos 
objetivos de aumentar a quan-
tidade de árvores na área.

“Entre os anos de 2011 e 2014, 
nós da comunidade plantamos 
mil mudas no bairro Petrópolis. 
Fizemos um levantamento um 
ano depois e apenas 25% delas 
sobreviveram. Muitas pessoas 
pegam mudas e depois não 
cuidam dela ao longo do tem-
po, sem dar a correta atenção 
necessária, ao menos, no pri-
meiro ano de vida”, comentou.

Quem desejar ser prota-
gonista na conservação do 
meio ambiente, plantando e 
cuidando de árvores, pode 
acompanhar o calendário de 
distribuição itinerante de mu-
das e o trabalho de arborização, 
realizado pela Prefeitura, por 
meio da Semmasclima,  pelo 
perfil @semmasmanaus, no 
Instagram.

Dupla presa com armas e munições

CRIME

Da redação

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio da 
30ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), pren-
deu dois homens, de 22 e 
23 anos, que são apontados 
como pistoleiros de facção 
criminosa, nesta quarta-fei-
ra (17). Eles foram encontra-
dos com armas e munições 
na comunidade Valparaíso, 
invasão Chico Mendes, bair-
ro Jorge Teixeira, Zona Leste 
de Manaus.Segundo o comandante 

do Batalhão Leste, tenente-
-coronel Wener Vieira, por 
volta das 6h, o Batalhão 
Leste desencadeou a Ope-
ração Suçuarana, que tem o 
objetivo de combater o trá-
fico de drogas e inibir crimes 
por meio do fortalecimento 
do patrulhamento, aborda-
gens e incursões em áreas 
da localidade.“As equipes policiais fo-

ram até o bairro Valparaíso, 
na rua 10 de Julho, onde 
foi feita a abordagem a um 
homem e, após consulta 
do nome dele, foi consta-
tado mandado de prisão 
em aberto pelo crime de 
homicídio”, contou.Ao chegar ao endereço 

informado, foi encontrado 
um outro homem em posse 
de uma pistola de calibre 9 
milímetros, com numeração 
suprimida; dois carregado-
res com capacidade de 17 
munições, calibre 9 milíme-
tros; um fuzil calibre 556 
milímetros, com numeração 
suprimida; dois carregado-
res com capacidade para 30 
munições, calibre 556 milí-
metros; 25 munições intac-
tas de calibre 556 milíme-
tros; 75 munições intactas 
de calibre 9 milímetros; um 
carregador com capacida-
de para 15 munições calibre 
380 e um colete balístico 
sem numeração.

A travessia de lancha é feita 
pela Cooperativa dos Profis-
sionais de Transporte Fluvial 
da Marina do Davi (Acamdaf), 
certificada como agência e 
transportadora turística pela 
Amazonastur.
Musa 
A imponente torre de 

aço do Museu da Amazônia 
(Musa), com seus 42 metros 
de altura, 242 degraus e uma 
base de 81 m², destaca-se 
majestosamente na floresta, 

equiparando-se às altas ár-
vores ao seu redor. Suas três 
plataformas, situadas a 14, 28 
e 42 metros de altura, ofere-
cem a cerca de 30 visitantes 
a oportunidade de observar 
pássaros e vegetação de 
forma silenciosa, proporcio-
nando uma experiência única 
de birdwatching. A prática de 
observação de aves está dis-
ponível por R$60.A torre funciona de segunda 

a domingo (exceto quartas-
-feiras), das 9h às 17h (o portão 

de entrada do Musa fecha às 
16h). Nascer e pôr do sol, ob-
servação de aves e visitas em 
horários especiais devem ser 
agendados.Para saber mais opções de 

turismo de contemplação, o vi-
sitante pode acessar o Amazo-
nas to Go, que é uma iniciativa 
do Governo do Amazonas, para 
auxiliar os turistas a explorar os 
atrativos turísticos, encontrar 
hospedagem, obter informa-
ções sobre telefones úteis e 
muito mais.

O 1º Levantamento Rápido de índices para o Ae

Leonardo Sena
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INOVAÇÃO Startup amazonense lança ‘Mingau Instantâneo’
DIVULGAÇÃO

Startup apresenta ‘Mingau Instantâneo’ à Suframa

A startup Amazon Por-
ridge lançou um projeto 
inovador: um mingau ins-
tantâneo com ingredientes 
provenientes da Amazônia 
— banana, castanha e tapio-
ca. A  empresa apresentou, 
na quarta-feira (17), a pro-
posta que deverá entrar na 
pauta da próxima reunião 
do Conselho de Adminis-
tração da Suframa (CAS), 
agendada para o dia 28 de 
fevereiro.O idealizador da novida-

de, que almeja conquistar 
paladares e impulsionar a 
economia local, inclusive no 
âmbito da merenda escolar 
— é o fundador e CEO da 
Amazon Porridge, Vanilson 
Costa. O mingau, elaborado 
a partir de banana pacovã 
verde e madura, castanha 
da Amazônia e farinha de 

tapioca, foi criado para não 
ser apenas uma opção ali-
mentar prática e saborosa, 
mas também um represen-
tante autêntico da cultura 
amazônica.“Este mingau assume um 

papel central na tradição 
culinária amazônica, indo 
além de uma simples refei-
ção. Com seus ingredientes 
nativos, o prato reflete a 
conexão profunda com a 
riqueza da flora local, res-
saltando a importância da 
sustentabilidade e da pre-
servação da biodiversidade. 
A escolha de componentes 
como a castanha e a banana 
destaca não apenas o sabor, 
mas também os benefícios 
nutricionais específicos da 
Amazônia”, explicouCom a apresentação desse 

projeto inovador à Suframa, 

a startup busca não apenas 
a aprovação para produção 
em escala, mas também o 
reconhecimento do potencial 
econômico e cultural dessa 
iniciativa. Ao incorporar ingre-
dientes regionais, o Amazon 
Porridge além de ser uma op-
ção nutritiva e de baixa caloria, 
também pretende incentivar 
o aprimoramento de cadeias 
produtivas da banana, casta-
nha e macaxeira e se tornar 
um produto de referência da 
bioeconomia regional.O superintendente da Su-

frama, Bosco Saraiva, elo-
giou a iniciativa e expressou 
o desejo de que o mingau 
instantâneo da Amazônia 
não apenas conquiste con-
sumidores, mas também 
abra portas para inspirar 
outras inovações baseadas 
nos ricos recursos da região. 

DIVULGAÇÃO

Desde 2021, o FAMA-ZONIA Foundation atua na missão de cuidar do social para preservar o ambiental
Em Tempo

A pandemia da Co-vid-19 serviu para impulsionar a ne-cessidade de dar uma 
maior atenção a um dos pon-
tos do Brasil mais vulneráveis 
às ações humanas, a Amazô-
nia. E assim como ela sofre 
ano a ano com a degradação 
motivada pela ação humana, 
seus habitantes também ca-
recem de cuidados.Desde 2021, o FAMAZO-

NIA Foundation, entidade 
sem fins lucrativos, atua na 
missão de cuidar do social 
para preservar o ambien-
tal, encabeçando projetos 
para dar qualidade de vida 
e perspectivas profissionais 
a quem mora na região. Um 
dos destaques é a parceria 
com a Agência Adventista 
de Desenvolvimento e Re-
cursos Assistenciais (ADRA) 
que permite a execução de 
projetos de desenvolvimento 
comunitário e de assistência 
humanitária, apoiando mi-
lhares de famílias da região 
amazônica. Entre as ações 
estão doações de alimentos, 
apoio a refugiados, qualifi-
cação profissionais e muitos 
outros.

A realização desses proje-
tos visa melhorar a vida da 
população, mas também para 
salvar a floresta. É com essa 
finalidade que a FAMAZONIA 
acolhe iniciativas de organi-
zações sem fins lucrativos. 
Assim, além de beneficiar a 
população, promovemos a 
conservação e a sustenta-
bilidade ambiental, a cons-
cientização da importância 
da preservação e o respeito 
e a Justiça social. Os impac-

tos positivos são incontáveis 
e buscam eliminar injustiças 
sociais e amenizar tragédias.

Em Roraima, um dos proje-
tos desenvolvidos pela ADRA 
e o FAMAZONIA Foundation 
conta também com a par-
ceria do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
(SENAI/RR). A parceria das 
três entidades promove a 
aquisição de materiais de 
construção e cursos, como 
o de pintor de obras para ho-
mens e mulheres, com direi-
to a certificados de conclu-
são. A capacitação beneficia 
imigrantes venezuelanos e 
brasileiros, que buscam uma 
profissionalização. Com esse 
apoio, os profissionais podem 
buscar emprego na área da 
construção civil ou trabalha-
rem por conta própria. É uma 
maneira de garantir emprego 
e renda, além de evitar que 
mais famílias sejam obriga-
das a desmatarem a floresta 
para levarem o sustento para 
mesa.

Projetos para crianças
O FAMAZONIA Foundation 

também criou um projeto às 
crianças, dando a elas apoio 
psicológico e alimentação 
diária, a fim de que sigam 
ao lado de seus pais e res-
ponsáveis.No que se refere à geração 

de empregos, a Agricultura 
Familiar é outro pilar do tra-
balho do FAMAZONIA. Como 
muitos produtores da Ama-
zônia estão desassistidos e 
sem apoio técnico para im-
pulsionar a produção, o pa-
pel da FAMAZONIA é fornecer 
sementes, mudas e adubos 
para todos os cooperados. Os 
insumos servem para iniciar 
a implantação dos Sistemas 
Agroflorestais na zona rural de 
Manaus, que é uma atividade 
sustentável. A finalidade do 
trabalho em conjunto entre 
entidades públicas e as orga-
nizações representativas são 
facilitar o acesso dos peque-
nos produtores às políticas 

públicas voltadas para o setor.
“Os projetos desenvolvidos 

pela FAMAZONIA têm um im-
pacto socioambiental como 
nenhum outro no Brasil, pois 
além de preservarmos as flo-
restas, apoiamos as famílias 
no cultivo sustentável de 
plantas de nativas, psicul-
tura, cursos e aplicação de 
técnicas modernas de plantio 
e colheita”, destaca Joabe 
Cardoso, secretário geral da 
FAMAZONIA Foundation.

“A floresta sofre tanto com 
o social quanto com o am-
biental, e cuidar das pes-
soas faz com que ela tenha 
o fôlego necessário para se 
recuperar e se desenvolver, 
além de gerar ainda mais o 
interesse de pessoas com-
prometidas com a preserva-
ção”, completa.A FAMAZONIA desenvolve 

muitos projetos, com uma 
visão voltada à familiar na 
Amazônia. Os impactos des-
ses desenvolvimentos têm 
sido enriquecedores como 
aconteceu na COPASA (Coo-
perativa Mista Dos Produto-
res Rurais Do projeto De As-

sentamento Tarumã-Mirim). 
A FAMAZONIA início o projeto 
fazendo um levantamento 
Diagnóstico Sociofamiliar, da 
situação de cada pessoa que 
vive na região do Km 21 da BR-
174, conhecido também como 
o Ramal do Pau Rosa. Essa 
identificação foi feita indo 

de casa em casa, conhecendo 
familiar por família.“E assim identificando as 

necessidades familiares, 
desde pendências documen-
tais, condições de moradia, 
o tipo de moradia e a sua 
forma de renda. E junto veio 
a descoberta das mulheres 

que tinham muitos trabalhos 
no artesanato, que poderia 
ser um auxílio na renda fa-
miliar. Daí viu-se a neces-
sidade de colocar a mulher 
dentro do campo de em-
preendedorismo”, comenta 
a psicóloga da FAMAZONIA,  
Sarah Lima Sena.

FAMAZONIA acolhe iniciativas de organizações sem fins lucrativos

“É uma opção que não ape-
nas alimenta, mas também 
oferece nutrientes autên-
ticos da região e promove 
a inovação na culinária re-

gional. Essa abordagem 
demonstra um compro-
misso com a singulari-
dade e a identidade da 
Amazônia. Esperamos que 

se torne um exemplo para 
inovações que impulsio-
nem a valorização dos 
insumos amazônicos”,  
explicou Saraiva.

Jonathan Ferreira

redacao@emtempo.com.br |
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Agricultura Familiar é um dos pilares do 
trabalho da entidade



Os mais gastadores
Com uma verba de R$ 

4.738.936,32, deputados federais 
do Amazonas, utilizaram em 2023 
cerca de R$ 3,6 milhões da cota 
parlamentar. O deputado federal, 
Átila Lins (PSD), foi o parlamen-
tar da bancada amazonense que 
mais utilizou a verba em 2023, 
R$ 574.598,00, seguido de Sid-
ney Leite (PSD), R$ 556.016,00. 
Pelo segundo ano consecutivo, 
os parlamentares revezam no 
ranking. Em 2022, quem ocu-
pou o primeiro lugar foi Sidney 
Leite que utilizou R$527.194,45, 
seguido de Átila Lins que gastou 
R$477.086,77.

Momento favorável
O começo de 2024, ano elei-

toral, pode estar melhor do que 
ex-deputado federal Alfredo 
Nascimento sonhava. O PL, que 
ele preside regionalmente, é o 
partido mais cortejado do plei-
to. A força do bolsonarismo em 
Manaus faz da sigla, hoje, a mais 
cobiçada. Sua volta ao Congresso 
pode passar pelo PL. Isso porque 
Alfredo é o primeiro suplente do 
deputado federal Capitão Alberto 
Neto (PL), que cresceu nas pes-
quisas com o anúncio de Amom 
Mandel (Cidadania) de sair da 
sucessão municipal.

Escolta da PF
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
pediu à Polícia Federal (PF) es-
colta para o deputado Amom 
Mandel (Cidadania-AM), para os 
trâmites necessários. 

A expectativa é que a corpora-
ção disponibilize pelo menos um 
agente para fazer a segurança do 
deputado em até dois dias. Não há 
prazo determinado para a escolta 
terminar. A PF deve acompanhar 
Amom Mandel quando ele estiver 
no Amazonas, seu Estado de ori-
gem, e a Polícia Legislativa ficará 
encarregada da escolta quando 
o deputado estiver em Brasília. 

Retorno do Congresso
O Congresso Nacional convo-

cou para o próximo dia 5, às 15 
horas, a sessão para inaugurar 
as atividades legislativas após o 
recesso parlamentar. A decisão 
sobre a medida provisória envia-
da pelo governo que põe fim à 
política de desoneração da folha 
deve ser tomada apenas depois 
do retorno dos deputados e se-
nadores a Brasília.

A expectativa é de que neste 
primeiro semestre do ano avan-
cem os projetos de lei que regu-
lamentam a reforma tributária 
aprovada no fim do ano passado 
e propostas que criam regras para 
o uso da inteligência artificial.

Prazo para filiação
Quem pretende concorrer a 

uma vaga para vereador ou pre-
feito nas Eleições Municipais de 
2024 deve ficar atento aos prazos 
previstos em lei.

Os interessados precisam es-
tar filiados a um partido político 
e com domicílio eleitoral esta-
belecido na circunscrição onde 
pretende disputar o pleito até a 
data-limite de 6 de abril, ou seja, 
seis meses antes do dia da vota-
ção, marcada para 6 de outubro, 
em primeiro turno.

A filiação a uma agremiação 
partidária e o domicílio eleitoral 
são alguns dos requisitos previs-
tos na Constituição Federal para 
que a pessoa seja elegível.

Curioso
O atacante Pedro do Flamengo 

recebeu uma visita inesperada, na 
manhã de ontem (17), na janela 
do hotel em que o elenco está 
hospedado em Manaus. O time 
Rubro-Negro estreia no campe-
onato Carioca contra o Audax, na 
Arena da Amazônia.

Pelas redes sociais, comparti-
lhou um vídeo em que o urubu, 
considerado o mascote rubro-
-negro, com a legenda: “Olha 
quem me acordou hoje…. Bem-
-vindo, 2024! ”. Em seguida, o 
camisa 9 também postou uma 
selfie: “Parceiro Urubuzeira”.

Sassá sorteia ingressos
No dia em que acontece o jogo 

do Flamengo contra o Audax pela 
estreia do Campeonato Carioca 
2024 na Arena da Amazônia, o 
vereador Sassá da Construção 
Civil (PT) sorteou quatro ingressos 
para os torcedores manauaras.

De acordo com o parlamentar, 
que se define torcedor vascaíno, 
ele ganhou as entradas, porém, 
como torce para o maior rival do 
Flamengo, decidiu sortear para 
quem não conseguiu comprar a 
tempo.

Os ingressos são para a classe 
especial e para tentar a sorte, o 
vereador definiu algumas regras, 
principalmente o fato de segui-lo 
nas redes sociais.

Recepção à altura
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (UB), recebeu, na 
noite de terça (16), a comitiva do 
Flamengo, que chegou a Manaus 
para estreia no Campeonato Ca-
rioca em uma partida contra o 
Audax-RJ. O presidente do clu-
be rubro-negro, Rodolfo Landim, 
presenteou Wilson com uma ca-
misa autografada pela equipe de 
futebol. 

O deputado estadual e presi-
dente da Federação Amazonen-
se de Futebol (FAF), Rozenha, 
também participou da recepção, 

acompanhado do presidente da 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), deputado Roberto 
Cidade.

Pré-candidatos ao Senado
O Amazonas já tem cinco pré-

-candidatos para as duas vagas 
ao Senado nas eleições de 2026. 
Entre os pré-candidatos naturais 
estão os dois atuais senadores, 
Eduardo Braga (MDB) e Plínio 
Valério (PSDB) que a priori, devem 
disputar a reeleição.

O governador Wilson Lima 
(União Brasil) deve concorrer à 
vaga de senador pelo Estado. O 
ex-prefeito Arthur Virgílio Neto 
declarou que tem pretensão de 
encerrar sua carreira política no 
Senado. Alberto Neto (PL) e Co-
ronel Menezes (PL) podem vir 
para o senado representando o 
bolsonarismo no Estado.

Determinando os espaços
Na tentativa de “reerguer” o 

partido no Amazonas, o Novo 
pretende lançar 10 candidaturas 
majoritárias. O número equivale 
à quantidade de cidades que já 
possuem um diretório local da 
legenda.

Em Manaus e Parintins, os 
nomes das pré-candidatas Ma-

ria do Carmo Seffair e Michele 
Valadares já foram anunciados 
oficialmente para as disputas em 
Manaus e Parintins, respectiva-
mente.

Assim, o Novo deve anunciar 
ainda os nomes que vão dispu-
tar as prefeituras de São Ga-
briel da Cachoeira, Tefé, Maués. 
Apuí, Manacapuru, Tapauá, Tefé 
e Careiro.

Bullying & cyberbullying 
O deputado federal Saullo 

Vianna (União Brasil-AM) de-
fendeu que, após o início do 
novo ano legislativo, a Câmara 
se debruce sobre seu projeto de 
lei 2223/2023, que busca incluir 
medidas de conscientização, pre-
venção e combate ao bullying e 
ao cyberbullying nos estabeleci-
mentos de ensino. “Importante 
o Congresso ter aprovado e o 
presidente Lula ter sancionado 
projeto que criminaliza o bullying 
e ciberbullying, com penas mais 
duras. Mas não basta punir. Te-
mos de conscientizar e prevenir o 
crime, e não há caminho melhor 
do que começar pela educação”, 
afirmou Vianna.

Isenção tributária suspensa
A isenção tributária sobre a 

remuneração de líderes religio-
sos, que havia sido concedida em 
agosto de 2022, durante o gover-
no de Bolsonaro, foi suspensa 
pela Receita Federal nesta quarta 
(17). A revogação foi publicada no 
Diário Oficial da União. 

Com a suspensão, os valores 
gastos pelas entidades religiosas 
e instituições de ensino vocacio-
nal com ministros de confissão 
religiosa, membros de institutos 
de vida consagrada, congrega-
ções ou ordens religiosas, voltam 
a ser considerados como remu-
neração direta ou indireta. A de-
cisão atende a uma determinação 
do TCU. 

Impacto das medidas
A renúncia fiscal com a der-

rubada do veto à desoneração 
da folha de pagamento e com o 
Programa Emergencial de Reto-
mada do Setor de Eventos (Perse) 
está estimada em R$ 32 bilhões 
para este ano, disse o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. Ele 
deu os números após o governo 
refazer os cálculos do impacto 
das medidas.

Desse total, R$ 12 bilhões cor-
respondem à prorrogação da de-
soneração da folha de pagamen-
to, estendida para 2027. Já R$ 4 
bilhões dizem respeito à redução 
da alíquota de contribuição para a 
Previdência Social por pequenos 
municípios e R$ 16 bilhões vêm 
do Perse. 

Apostas esportivas
O projeto de lei nº 3.626 de 

2023 acaba de dar mais um passo 
na regulamentação das apostas 
esportivas, também conhecidas 
como “Bets”, e jogos de cassino 
no Brasil. O texto foi alterado 
algumas vezes antes da sua apro-
vação e sanção pelo presidente 
Lula, e determinou que as ca-
sas de apostas pagarão 12% de 
impostos, enquanto apostado-
res arcarão com 15% sobre seus 
ganhos com apostas. O assunto 
ainda é pouco compreendido no 
país e a maior parte dos aposta-
dores não sabe exatamente se 
as apostas são legais ou ilegais, 
se são seguras ou não.

Pegando carona na fama
Desde que a amazonense 

Isabelle Nogueira entrou para 
o reality show “BBB24”, alguns 
parlamentares do Amazonas 
aproveitaram do uso da imagem 
da jovem para “aparecer” um 
pouco mais nas redes sociais, 
o que pode ser considerado 
violação de direito de imagem 
e, em alguns casos, também 
configurar oportunismo.

Alessandra usou trechos em 
áudio e vídeo da participante para 
destacar o programa “Crédito 
Rosa” implantado pelo Governo 
do Amazonas, enquanto ela atu-
ava como secretária estadual da 
SEAS. Porém, Isabelle não tem 
nada a ver com a ação social que 
Campêlo relembrou.

Partidos com maior fundo eleitoral do Amazonas
Apesar de ainda não haver a definição do valor exato em reais a ser dividido entre os partidos, já é possível saber quais siglas 

terão mais dinheiro do Fundo Especial de Financiamento de Campanha para as Eleições dos vereadores, prefeitos e vice-
-prefeitos nos 62 municípios do Amazonas neste ano de 2024.

O valor total do fundo distribuído entre os partidos e federações será de R$ 4,9 bilhões para as eleições municipais. 
Com 99 deputados eleitos em 2022, o partido de Jair Bolsonaro terá a maior fatia do fundo, para tentar alcançar a meta de 

eleger mais de mil prefeitos em todo o país. Em 2020, o partido conquistou 349 municípios. Em Manaus, a disputa interna entre 
o deputado federal Capitão Alberto Neto (PL) e o aliado de Bolsonaro, Coronel Menezes (PL) pode atrapalhar os planos do 
ex-presidente da República. Já o Partido dos Trabalhadores, em segundo em número de deputados federais eleitos em 2022 
pela Federação PT, PCdoB e PV, com 81 parlamentares; nunca elegeu um prefeito em Manaus – cidade que é considerada, 
desde a eleição de 2018, como uma das capitais mais bolsonaristas do país. 

O PSD do Amazonas elegeu dois deputados federais: Átila Lins (PSD) e Sidney Leite (PSD).  Adail Filho (Republicanos) e Silas 
Câmara (Republicanos), também eleitos deputados federais, ajudaram a colocar o Republicanos entre os partidos com o maior 
valor a ser gasto em campanha. O Republicanos é o sétimo entre os partidos do Amazonas com maior valor do fundo eleitoral.

À Polícia Federal que deflagrou, na manhã de ontem (17), a Operação 
Fishing, com o intuito de desmantelar um grupo criminoso especializado 
em subtrair dinheiro depositado em caixas eletrônicos da Caixa Econômica 
Federal. Foram cumpridos dez mandados de busca e apreensão, além 
do pedido de bloqueio de valores, que podem chegar a meio milhão de 
reais, de suspeitos em São Paulo e no Ceará. O grupo agia em diversos 
estados das Regiões Norte e Nordeste.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos deputados da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo, que te-
rão terceiro aumento salarial em pouco mais de um ano a partir de fevereiro, 
chegando a pagamentos mensais de R$ 33 mil. O reajuste já estava previsto 
desde 2022, quando os parlamentares aprovaram um projeto de lei que 
aumentava seus próprios salários de forma escalonada, totalizando uma alta 
de 37%. A estimativa é que, em 2025, com o último aumento previsto para 1º 
de fevereiro, o salário dos deputados totalize R$ 34.774,64.
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Espelho, espelho meu

Eles estão voltando...
Editorial

Pouco a pouco, eles voltam a ser vistos nos bairros 
de Manaus. Alguns estão desaparecidos desde 2021, 
na verdade eles só não deixaram o conforto da Casa 
parlamentar. Mas agora voltam a circular entre o povo, 
a perguntar pela saúde pela família, pelo trabalho e 
pelas condições dos bairros. Como aquele parente 
que ficou rico e perdeu tudo, os vereadores voltam 
aos braços do povo em busca de mais um mandato. 
Alguém ainda acredita? Pior que sim.

Os da situação tentam puxar para si os créditos de 
qualquer melhoria na comunidade feita pelo prefeito, 
uma rua asfaltada, uma praça, uma academia ao ar 
livre, uma parada de ônibus que seja. Prometem usar 
sua influência com o Prefeito para resolver tantos 
outros problemas, mas isso, só se forem reeleitos. 

Os da oposição criticam o prefeito e sua base por 
tudo o que falta na cidade, pelo lixo jogado nas ruas 
e igarapés, pelas calçadas obstruídas, pelas árvores 
cortadas, pela demora do ônibus, pela falta de espa-
ços de convivência. Enquanto seu candidato não for 
eleito, nada na cidade presta nem prestará.

Ninguém se engane, não há ingênuos nas câmaras 
municipais. Quem se elege vereador, mesmo em cida-
des pequenas, dá nó em pingo d’água”. São raposas, 
velhas e jovens raposas da política. Está mais que na 
hora do eleitor deixar de se comportar como aque-
la galinha do ditado, que se deixa ser cuidada pela 
raposa. Quem sumiu por três anos, esqueceu tudo 
o que prometeu e agora volta, querendo apenas o 
voto, merece ser esquecido pelo eleitor em outubro.

Olhe-se com atenção no espelho. Você realmente se vê como 
os demais te enxergam? Consegue identificar a diferença? Ângulo, 
volume, iluminação são alguns dos fatores externos determinantes 
de sua imagem, que nem sempre você próprio consegue alcançar.

Podemos ir adiante. Você acredita que sua imagem reflete sua 
reputação? A forma como você é identificado (ou identificada) pelas 
outras pessoas diz tudo sobre quem você é? Por exemplo, quais 
são seus valores, como você toma decisões, para que time você 
torce ou qual o sabor de pizza tem sua preferência são questões 
internas que sua imagem pode não espelhar.

Por aqui temos algumas pistas da diferenciação entre imagem 
e reputação, que podem ser relevantes no âmbito individual, mas 
assumem papel crucial quando envolvem marcas, empresas, 
produtos ou serviços. Mal comparando, já que academicamente 
os termos podem se confundir, a imagem refletiria seus aspectos 
externos mais concretos, enquanto a reputação é formada com 
aspectos mais internos e até mais sutis.

Mesmo a imagem pode ser enganosa. Considerado seu aspecto 
mais externo e concreto, seria o resultado de uma somatória de 
percepções palpáveis e resultantes de contato direto, como as 
mensagens transmitidas por meios de comunicação ou a qualidade 
do produto ou serviço. Um exercício corporativo interessante é 
elencar qualidades objetivas que a instituição em foco acredita ter 
(ou seus produtos e serviços, por exemplo) e confrontá-las com 
a lista formada por outros públicos, como funcionários, clientes, 
fornecedores, mercado financeiro, imprensa.

Pode ser que deste cruzamento de informações surja algo 
na linha do velho ditado, por fora bela viola e por dentro pão 
bolorento (aliás, qual será a origem dessa frase? Quem souber 
comente, por favor!). É o caso de uma empresa instalada em um 
prédio maravilhoso, com produtos lindos, assinando mensagens 
lindas e tocantes mundo afora... Mas, de outro lado, trata mal seus 
funcionários, atrasa seus pagamentos, às vezes não joga limpo com 
fornecedores, desmata a Amazônia, usa matérias-primas geradas 
com uso de mão de obra escravizada e por aí vai.

Nem sempre há como um consumidor ter acesso ao nível de 
bem-estar dos funcionários, ou ao calendário de pagamentos 
dos fornecedores. Um fornecedor pode não ter domínio sobre o 
desmatamento promovido pela empresa. Mesmo indicadores de 
governança, sustentabilidade e atenção social – a famosa sigla 
ESG – podem ser maquiados, voluntária ou involuntariamente.

Entretanto, todos estes pequenos atos, agregados, vão compor 
a reputação. Pois esta é multifacetada, enxergada de várias for-
mas e resulta da somatória de percepções de diferentes públicos 
afetados pela empresa ou marca. Mesmo invisível a olho nu, elas 
estarão presentes e passíveis de contaminar diferentes segmentos 
da sociedade.

Um vizinho da empresa que vê a forma como o lixo é descartado 
ou um comprador que percebe em uma loja o descaso refletido 
nas equipes de vendas são elementos pequenos, que se junta-
rão aos grandes, para formar a tão sutil, mas nem tão intangível, 
reputação, uma construção coletiva, multifacetada e dinâmica 
que merece bem mais atenção do que a construção de um belo 
e idealizado reflexo.

Por isso, o trabalho direcionado a atuar sobre a reputação começa 
com uma investigação junto a públicos por vezes negligenciados, 
incluindo desde funcionários a fornecedores e formadores de opi-
nião. O resultado pode ser surpreendente – e nem sempre no mau 
sentido, já que podem vir à tona tanto ameaças, que devem dar 
origem a medidas corretivas, quanto oportunidades “escondidas”, 
que podem se transformar em benefícios reputacionais concretos.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Mistura de negligência e irresponsabilidade”

Petrobras torra R$ 31,4 milhões em viagens no 
primeiro ano de governo

Eurotour
Em fevereiro, viagem de 11 dias 

para um funcionário que passou 
por Bristol (Inglaterra) e Paris 
(França), saiu pela bagatela de 
R$26,2 mil.

Multinacional
Em janeiro, consta viagem de 

um funcionário para sete des-
tinos, entre eles Munique (Ale-
manha) e Xangai (China), preço: 
R$75,6 mil.

Check-in
Em outubro, outro funcionário 

passou nove dias entre Catar 
e China. O tour, relativamen-
te curto, deixou longa fatura: 
R$63,6 mil.

Espaço aberto
A coluna procurou a Petrobras 

e quis saber sobre os meses fal-
tantes e abriu espaço, que segue 
disponível, para manifestação. 
(ATUALIZADO ÀS 10H06 COM 
RESPOSTA DA PETROBRAS) A 
Petrobras informou à coluna que 
os dados para fechar o gasto 
anual está em fase de validação, 
totalizando R$39,5 milhões. A 
companhia informou ainda que 
os gastos são condizentes com os 
de uma empresa do porte da Pe-
trobras, com operação em todo 
território nacional e no exterior, e 
destacou que prioriza atividades 
realizadas por videoconferência.

Maranhão desmatou 600 
campos de futebol em 2023

O Maranhão de Flávio Dino 
desmatou em 2023 quase 3,2 
mil quilômetros quadrados de 
matas na Amazônia Legal e no 
Cerrado, segundo dados de mo-
nitoramento do Prodes/INPE, 
que no ano passado passou a 
divulgar os dados da região do 
Cerrado. O desmatamento ma-
ranhense equivale a quase 600 
campos de futebol. No Estado, 
o desmatamento em 2023 só 
rivaliza com o Pará que, nas duas 
regiões, destruiu nas florestas 
quase isso: mais de 3,4 mil qui-
lômetros quadrados.

Inverso
O Maranhão foi responsável 

pela destruição de 2.927 km2 

de matas no Cerrado, aponta o 
INPE. Na Amazônia Legal, foram 
243 km2.

Número 1
No Pará, foram destruídos 3,2 

mil km2 de matas na Amazônia 
Legal. No Cerrado paraense, mais 
246 quilômetros quadrados de 
desmatamento.

Que ambiente
Sem cuidar dos ianomamis, 

morrendo cada vez mais, e sem 
reduzir o desmatamento, o atu-
al governo escolheu Belém para 
sediar a Cop 30.

Feminista
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

reagiu com bom humor sobre seu 
“casamento firme” com o pre-
sidente do PL, Valdemar Costa 
Neto: “Eu sou o marido. E todos 
sabem que quem manda na re-
lação é a mulher”.

Assassinato de reputações
O ex-juiz Sergio Moro, um ho-

mem de bem, experimenta agora 
todo ódio da estratégia petista 
de assassinato de reputações, 
que inspirou livro-denúncia de 
uma testemunha insuspeita: o 
advogado e policial civil Romeu 
Tuma Jr, ex-secretário de Justiça 
do primeiro governo Lula.

Nível anedótico
Ainda rende o besteirol de 

Anielle Franco, exemplo do nível 
anedótico do ministério. Talento 
do humor no X, Joaquin Teixeira 
é vítima de “racismo telefônico”: 
“uma muié ligou aqui perguntan-
do se eu era cliente Claro”.

Devolve, Pacheco
A senadora Tereza Cristina (PP-

-MS) reafirmou que é favorável 
à devolução integral da medida 
provisória de Lula que ressus-
cita impostos para 17 setores da 
economia. Sugere um projeto de 
lei, com urgência.

Lá, a lei impera
Com dívida de R$3 bilhões ven-

cendo em 2024, a Gol cogita re-
cuperação judicial nos EUA. Não 
precisa se preocupar com autori-
dades brasileiras, que usam jati-

Ex-ministro da Saúde Marcelo Queiroga sobre o recorde de mortes por dengue em 2023

nhos da FAB e liberam as aéreas 
para explorar a clientela.

Números da disputa
Antes mesmo da vitória na pré-

via republicana no Iwoa, o ex-
-presidente Donald Trump lide-
rava, por um ponto, em média as 
últimas pesquisas nacionais no 
provável cenário contra o atual 
presidente, Joe Biden.

Biden rejeitado
A vitória de Donald Trump em 

98 de 99 municípios do estado 
de Iowa, no partido republicano 
dos EUA, contrasta com a média 
das pesquisas de aprovação do 
presidente dos EUA, Joe Biden: 
57% o rejeitam.

Cenários EUA-Brasil
Ex-ministro de Dilma, que no 

cargo parecia perguntar-se to-
dos os dias “o que estou fazendo 
aqui?”, Joaquim Levy participa 
nesta quinta (18) de evento no 
Brazil-Florida Business Council, 
com sede em Tampa.

Pensando bem...
...o microministério finalmente 

saiu do papel.

| PODER SEM PUDOR

Marvada conselheira
Na época líder do PSDB no Se-

nado, Arthur Virgílio (AM) pediu 
vista e retirou da pauta de da Co-
missão de Assuntos Econômicos 
um projeto de lei dispondo sobre 
isenção de IPI para aguardente de 
cana-de-açúcar. “O PSDB votará 
contra”, adiantou. E não resistiu a 
uma provocação a Lula (PT), presi-
dente de primeiro mandato: “Temo 
que decisões de certos presidentes 
vizinhos possam ter sido tomadas 
sob o efeito desse produto brasi-
leiro de exportação...”

Orlando (EUA), Miami (EUA), Amsterdã (Holanda), Paris (França), Londres (Inglaterra), Dubai (Emirados 
Árabes Unidos) e outras dezenas de badalados pontos de roteiros internacionais estão na lista de destinos 
que a Petrobras bancou para funcionários ao longo de 2023. A companhia ainda não disponibilizou os meses 
de novembro e dezembro, mas o acumulado já chega aos R$ 31.437.904,77 com diárias e passagens. Só em 
abril, a fatura fechou em R$5,7 milhões.

Claudia Bouman 
é especialista em reputação de marca e sócia 
da Percepta Marketing e Comportamento.
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‘Índice Escolar de Segurança’ busca 
reforçar proteção nas escolas públicas

LEI

O Amazonas deu um 
passo importante para 
garantir a segurança 
nas escolas estaduais. 
Foi sancionada a Lei n.º 
6.661/2023, de autoria 
da deputada Débora Me-
nezes (PL), que institui o 
“Índice Escolar de Segu-
rança”, mecanismo que 
visa avaliar e aprimorar 
os níveis de segurança nas 
instituições educacionais 
do Estado.

O objetivo da medida é 
permitir que cada unidade 
escolar estadual informe 
à Secretaria de Estado de 
Educação (Seduc-AM), o 
nível de segurança e vio-
lência dentro da escola e 
nas suas proximidades. A 
informação será utilizada 
para construir o índice, 
criando medidas de pre-
venção para garantir a se-
gurança no âmbito escolar.

Conforme a legislação, 
o gestor de cada escola 

DIVULGAÇÃO

Mecanismo visa aprimorar os níveis de segurança nas escolas

Em menos de um 
mês, governante foi 
vítima de conteúdos 
caluniosos divulgados 
nas redes sociais

DIVULGAÇÃO

A Secretaria Municipal 
de Comunicação (Se-
mcom) emitiu uma 
nota, nesta quarta-

-feira (17), sobre um ataque 
difamatório na internet que 
o prefeito de Manaus David 
Almeida (Avante) foi alvo. A 
manipulação foi denunciada 
à plataforma e as autorida-
des responsáveis estão atu-
ando para remover o conte-
údo, assim como identificar 
os autores.

Ao buscar o nome de David 
Almeida no Google, o maior 
buscador da web, os usuá-
rios encontram um conte-
údo criado por criminosos 
(backlink) em que ele é iden-
tificado como ex-prefeito de 
Manaus. Além disso, com uso 
de automação simultânea, 
foi impulsionado um conte-
údo difamatório, que tenta 
ligar o prefeito a um caso 
desmentido desde as elei-
ções de 2020.

A Procuradoria Geral do 
Município (PGM) se prepara 
para adotar as medidas le-
gais cabíveis, para identificar 
os autores que estão por 
trás da ação, assim como 
exigir da plataforma a remo-
ção de resultados de buscas 
intencionalmente potencia-
lizadas, para surgirem entre 
as primeiras no ranking do 
Google.

Ataque
Esse não foi o primeiro ata-

que difamatório feito con-

Prefeito de Manaus foi a primeira vítima de deepfake no país, nas vésperas de um processo eleitoral

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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David Almeida sofre ataques 
difamatórios na internet

tra David Almeida. No final 
do ano passado, um áudio 
criado com uso de Inteli-
gência Artificial (IA) e com 
informações caluniosas foi 
veiculado nas redes sociais. 
A Deep Fake foi a primeira 
registrada contra um go-
vernante durante os meses 
que antecedem o processo 
eleitoral deste ano.

“Esse caso é uma tentativa 
de retaliação da oposição na 
cidade e que visa o proces-

so eleitoral deste ano. Não 
existe anonimato na internet 
e quem produz e distribui 
fake news pode ser respon-
sabilizado. Esse caso deve 
servir de parâmetro para o 
restante do Brasil. O áudio é 
falso e tem o objetivo de criar 
indisposição com a categoria 
(dos professores), pela qual 
tenho muito respeito e ad-
miração, em ano eleitoral”, 
afirmou.

A investida criminosa foi 

imediatamente denunciada 
por David Almeida à Superin-
tendência da Polícia Federal 
no Amazonas, que instaurou 
inquérito e investiga o caso. 
Desde que foi instaurado, a 
investigação já ouvi os sus-
peitos pela ação.

Conforme a constatação 
das investigações iniciais 
realizadas pela perícia da 
Polícia Federal, o áudio foi 
desenvolvido com possíveis 
recursos de Inteligência Ar-

tificial e se trata de uma 
montagem, utilizando frag-
mentos de outros tipos de 
áudios e manipulações de 
conteúdo.

Desde que o inquérito foi 
instaurado, no último dia 22 
de dezembro, suspeitos já 
foram ouvidos.

O superintendente da PF 
no Amazonas, Umberto Ra-
mos, afirmou que a inves-
tigação identificará e puni-
rá todos os envolvidos no 

crime.

Sobre a deepfake
Técnica utilizada para criar 

e adulterar sons e vídeos, a 
deepfake simula tons, tim-
bres e até formas de falar 
das pessoas. Tudo recriado 
virtualmente, com o uso da 
IA. Assim, as montagens fi-
cam bem mais realistas, com 
pessoas falando e realizando 
situações que nunca fizeram 
de verdade.

Seduc construirá o índice 
de segurança, que terá os 
resultados publicados no 
site oficial do Estado. A 
publicação apresentará as 
notas atribuídas em cada 
unidade escolar, assim 
como a média geral.

O índice de segurança 
poderá servir de parâme-
tro para o planejamento 
das atividades a serem im-
plementadas pela Secre-
taria de Segurança Públi-
ca do Estado do Amazonas 
(SSP/AM). 

Identificação 
A ideia é que os resul-

tados permitam identifi-
car pontos de melhora e 
de piora, regiões críticas 
e áreas com iniciativas 
bem-sucedidas a serem 
reproduzidas.

A partir da segunda pu-
blicação dos resultados, 
o comparativo entre as 
notas permitirá identificar 
pontos de melhoria e pio-
ra, regiões críticas e áreas 
com iniciativas bem-su-
cedidas, possibilitando 
a replicação de medidas 
eficazes. Dessa forma, a 
comunidade escolar po-
derá acompanhar de perto 

os avanços e aperfeiçoa-
mentos conquistados ao 
longo do tempo.

A publicação do “Índice 
de Segurança das Escolas 
Estaduais” ficará a critério 
da Secretária de Estado 
de Educação, que poderá 
escolher o mês e a data 
para divulgação do índice, 
a partir do ano posterior 
ao da publicação desta Lei.

O Poder Executivo Es-
tadual será responsável 
por regulamentar e apli-
car a legislação em âmbito 
estadual. A expectativa é 
de que as medidas con-
tribuam para promoção 
de um ambiente escolar 
mais seguro e propício ao 
aprendizado.

A Lei de Débora Mene-
zes fortalece a preocu-
pação com a segurança 
nas escolas públicas do 
Amazonas. 

Por meio do “Índice Es-
colar de Segurança”, en-
fatiza a parlamentar, es-
pera-se estabelecer um 
panorama claro da situ-
ação e promover ações 
efetivas para garantir a 
tranquilidade e o bem-
-estar de alunos, profes-
sores e funcionários.

atribuirá uma nota de zero 
a dez ao nível de segurança 
percebido. De zero a três 
para situações sem se-
gurança ou com violência 
extrema; de quatro a seis 
para violência em situa-
ções excepcionais; e de 
sete a dez para total se-
gurança ou nenhum tipo 

de indicador de violência 
na localidade.

“A implementação do 
‘Índice Escolar de Segu-
rança’ trará medidas pre-
ventivas e efetivas para 
garantir a segurança nas 
escolas estaduais do 
Amazonas”, afirma a par-
lamentar.

A nova medida, conforme 
a deputada, visa envolver 
diretamente a comunida-
de escolar, reconhecendo 
a importância de sua par-
ticipação na construção de 
um ambiente seguro para 
os alunos. 

A partir das informações 
fornecidas pelas escolas, a 
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Brasil lidera reunião do Grupo 
de Trabalho de mulheres no G20
Países debatem 
temas prioritários 
em plano de 
trabalho para 2024

O Brasil liderou, na 
quarta-feira (17), 
a primeira reunião 
técnica do grupo de 

trabalho (GT) de Empode-
ramento de Mulheres do 
G20, que reúne as nações 
com as maiores economias 
do mundo. O GT foi criado 
em 2023, sob a presidência 
brasileira do G20. O en-
contro internacional ocor-
reu por videoconferência 
e contou com a participa-
ção de 19 países do grupo, 
sete países convidados das 
uniões Africana e Europeia 
e representantes de orga-
nismos internacionais.

A ministra das Mulhe-
res, Cida Gonçalves, e a 
primeira dama, a sociólo-
ga Rosângela da Silva, a 
Janja, fizeram a abertura 
oficial da reunião virtual 
deste GT do G20. Durante 
o encontro, Cida Gonçalves 
propôs um plano de traba-
lho para 2024, dividido em 
três temas considerados 
prioritários, pelo governo 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva: a igualdade 
de gênero, enfrentamento 
à misoginia (ódio contra 
as mulheres) e a todas as 
formas de violência con-
tra elas (moral, psicoló-
gica, até o feminicídio); e 

justiça climática, porque o 
governo brasileiro aponta 
as mulheres como as mais 
prejudicadas na ocorrência 
de desastres naturais.

“Esses três itens, para 
nós, são prioridade no 
G20, aquilo que o governo 
brasileiro tem como linha, 
porque é o que o presidente 
Lula diz [sobre] a desigual-
dade social e, dentro [dela], 
a desigualdade de gênero e 
raça. A questão da inclusão, 
efetivamente, e da gente 
ter uma única coisa que é 
necessário para o Brasil e 
o mundo resolverem todos 
os seus problemas: o res-
peito”, afirmou a ministra.

Esta primeira reunião 
técnica do GT de Empode-
ramento de Mulheres do 
G20 terá a duração de dois 
dias, no formato online, na 
busca de diálogos e con-
sensos, em torno das pau-
tas que afetam as mulheres 
de diversas localidades do 
planeta, como a violência 
de gênero e o tratamen-
to da misoginia, apontou a 
ministra Cida. 

“Vamos trabalhar muito 
para estar com as mulhe-
res, junto com todo o go-
verno brasileiro, para que 
nós possamos ter resulta-
dos efetivos, ao final desse 
mandato”.

Em sua fala, a ministra 
Cida Gonçalves destacou 
ações que já estão sendo 
desenvolvidas pelo gover-
no brasileiro e que, ago-
ra, pretende trazer para o 

Encontro internacional contou com a participação de 19 países do grupo

Itamarati recebe nota 
máxima por transparência

Conforme dados de 
2022 do maior portal 
de acesso a informa-
ções públicas do Brasil, 
o Radar da Transparên-
cia Pública, o município 
de Itamarati, localizado a 
983 quilômetros de Ma-
naus, recebeu a mais alta 
avaliação: 100%.

O site avaliou os da-
dos públicos dispostos 
na internet de 8.019 en-
tidades. Destas, apenas 
370 receberam o selo 
Diamante por atender 
os quesitos analisados 
como acessibilidade; 
contratos; despesa; in-
formações prioritárias; 
receita; serviço de in-
formações ao cidadão e-
-SIC (eletrônico); recur-
sos humanos; serviço de 
informações ao cidadão 
SIC (físico);  relatórios 
referentes à transpa-
rência da gestão fiscal; 
licitações, dispensas, 
ilegibilidades e atas de 
adesão, diárias; informa-
ções institucionais.

Dos 13 indicadores 
analisados, Itamarati 
recebeu a nota máxima 
em 7 itens. Nos demais, 
obteve pontuações aci-
ma da média nacional 
que variaram de 83,33% 
a 93,75%. 

“As informações são 

alimentadas, periodi-
camente, no portal da 
transparência a fim de 
permitir que tanto a 
população do município 
quanto demais pessoas 
e entidades interessa-
das possam consultar 
os dados a qualquer 
tempo. A única exceção 
ocorre na consolidação 
dos dados. Como ain-
da está sendo feita a 
contabilidade de 2023, 
em breve serão incor-
porados ao sistema do 
Portal da Transparência 
de Itamarati os dados de 
dezembro, fechando a 
execução orçamentária 
integral daquele exercí-
cio”, salientou o prefeito 
João Campelo.

No comparativo com 
o estado e com a capi-
tal, Itamarati ficou em 
melhor posição confor-
me análise do Radar da 
Transparência Pública. 
O Governo do Amazo-
nas obteve 89,59%, en-
quanto Manaus ficou 
com 91,45%. Além disso, 
Itamarati conquistou 
o selo Diamante. “Isso 
nos motiva a continuar 
investindo no aprimo-
ramento da difusão de 
nossas informações”, fi-
nalizou o prefeito João 
Campelo.

Lei define diretrizes para profissionais da educação que exercem funções de suporte pedagógico

Lei garante plano de carreira e 
jornada reduzida a professores

ROSELI DUTRA

Depois de tramitar 5 anos 
no Congresso Nacional, foi 
sancionada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva e 
publicada no Diário Oficial 
da União, na quarta-feira 
(17), a Lei 14.817/2024 que 
estabelece as diretrizes para 
valorização de professores 
da rede pública. Plano de 
carreira, formação continu-
ada e condições de trabalho, 
como jornada de 40 horas, 
foram asseguradas.

A lei define que, além 
dos professores, serão al-
cançados pelas diretrizes 
outros profissionais “de-
tentores da formação re-
querida em lei” como os que 
exercem funções de supor-
te pedagógico (diretores e 
administradores escolar, 
inspetores, supervisores 
e orientadores educacio-
nais) ou de suporte técnico 
e administrativo (com for-
mação técnica ou superior 
em área pedagógica).

As diretrizes estabe-
lecem como deverá ser 
constituída a carreira des-
ses profissionais, que só 
poderão ingressar exclu-
sivamente por concurso 
de provas e títulos. Entre 
as considerações estão a 
possibilidade de progres-
são funcional periódica e 
o estímulo ao desenvol-
vimento profissional, em 

que levem em conta as 
titulações e formação 
continuada, a avaliação 
de desempenho e expe-
riência profissional, além 
da assiduidade.

A lei também assegura 
piso atrativo e progres-
são que estimule a car-
reira e prevê que sejam 
consideradas as espe-

cificidades das redes de 
ensino e questões como 
atribuições adicionais e 
dedicação exclusiva na 
concessão de gratifica-
ções e adicionais.

A jornada de 40 ho-
ras semanais também 
foi garantida e deverá 
ter parte dedicada a es-
tudos, planejamento e 

avaliação, além de ga-
rantia da integração do 
trabalho individual com 
a proposta pedagógica da 
escola. Outras condições 
também foram estabele-
cidas como número ade-
quado de estudantes e de 
turmas, por profissional, 
além de ambiente físico 
saudável e seguro.

EDUCAÇÃO INDICADORES

previstas outras reuniões 
preparatórias para a Cú-
pula do G20.  

Além dos encontros téc-
nicos virtuais, haverá três 
presenciais, todos no Bra-
sil. Segundo a ministra Cida 
Gonçalves, o primeiro deles 
deve ocorrer em maio, em 
Brasília, e o último no Rio de 
Janeiro, no encerramento da 
presidência brasileira no G20.

centro do debate do GT 
do G20, como a autonomia 
econômica das mulheres. 

A ministra apresentou a 
Lei da Igualdade Salarial 
(14.611/2023); o combate à 
discriminação racial e de 
gênero; a campanha Bra-
sil Sem Misoginia e, ain-
da, mencionou a Política 
Nacional de Cuidados, com 
foco na divisão justa do tra-

balho não remunerado que 
sobrecarrega as mulheres. 

“As mulheres trabalham 
muito mais horas que os 
homens, porque elas che-
gam em casa e têm que 
cuidar dos filhos, elas têm 
que cuidar do doente, por-
tanto, têm um acúmulo de 
trabalho. Isso tem que ser 
debatido, porque não é um 
problema só do Brasil, é 

do mundo”, enfatizou Cida 
Gonçalves.

Agenda
Até novembro deste ano, 

sob a presidência do Brasil, 
os países do grupo preten-
dem chegar a um consenso 
em relação a políticas pú-
blicas de combate à de-
sigualdade de gênero. No 
plano de trabalho, estão 
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INOVAÇÃO 

Startup amazonense lança ‘Mingau Instantâneo’
DIVULGAÇÃO

Startup apresenta ‘Mingau Instantâneo’ à Suframa

A startup Amazon Por-
ridge lançou um projeto 
inovador: um mingau ins-
tantâneo com ingredientes 
provenientes da Amazônia 
— banana, castanha e tapio-
ca. A  empresa apresentou, 
na quarta-feira (17), a pro-
posta que deverá entrar na 
pauta da próxima reunião 
do Conselho de Adminis-
tração da Suframa (CAS), 
agendada para o dia 28 de 
fevereiro.

O idealizador da novida-
de, que almeja conquistar 
paladares e impulsionar a 
economia local, inclusive no 
âmbito da merenda escolar 
— é o fundador e CEO da 
Amazon Porridge, Vanilson 
Costa. O mingau, elaborado 
a partir de banana pacovã 
verde e madura, castanha 
da Amazônia e farinha de 

tapioca, foi criado para não 
ser apenas uma opção ali-
mentar prática e saborosa, 
mas também um represen-
tante autêntico da cultura 
amazônica.

“Este mingau assume um 
papel central na tradição 
culinária amazônica, indo 
além de uma simples refei-
ção. Com seus ingredientes 
nativos, o prato reflete a 
conexão profunda com a 
riqueza da flora local, res-
saltando a importância da 
sustentabilidade e da pre-
servação da biodiversidade. 
A escolha de componentes 
como a castanha e a banana 
destaca não apenas o sabor, 
mas também os benefícios 
nutricionais específicos da 
Amazônia”, explicou

Com a apresentação desse 
projeto inovador à Suframa, 

a startup busca não apenas 
a aprovação para produção 
em escala, mas também o 
reconhecimento do potencial 
econômico e cultural dessa 
iniciativa. Ao incorporar ingre-
dientes regionais, o Amazon 
Porridge além de ser uma op-
ção nutritiva e de baixa caloria, 
também pretende incentivar 
o aprimoramento de cadeias 
produtivas da banana, casta-
nha e macaxeira e se tornar 
um produto de referência da 
bioeconomia regional.

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, elo-
giou a iniciativa e expressou 
o desejo de que o mingau 
instantâneo da Amazônia 
não apenas conquiste con-
sumidores, mas também 
abra portas para inspirar 
outras inovações baseadas 
nos ricos recursos da região. 

DIVULGAÇÃO

Desde 2021, o 
FAMAZONIA 
Foundation atua na 
missão de cuidar do 
social para preservar 
o ambiental

Em Tempo

A pandemia da Co-
vid-19 serviu para 
impulsionar a ne-
cessidade de dar uma 

maior atenção a um dos pon-
tos do Brasil mais vulneráveis 
às ações humanas, a Amazô-
nia. E assim como ela sofre 
ano a ano com a degradação 
motivada pela ação humana, 
seus habitantes também ca-
recem de cuidados.

Desde 2021, o FAMAZO-
NIA Foundation, entidade 
sem fins lucrativos, atua na 
missão de cuidar do social 
para preservar o ambien-
tal, encabeçando projetos 
para dar qualidade de vida 
e perspectivas profissionais 
a quem mora na região. Um 
dos destaques é a parceria 
com a Agência Adventista 
de Desenvolvimento e Re-
cursos Assistenciais (ADRA) 
que permite a execução de 
projetos de desenvolvimen-
to comunitário e de assis-
tência humanitária, apoian-
do milhares de famílias da 
região amazônica. Entre as 
ações estão doações de ali-
mentos, apoio a refugiados, 
qualificação profissionais e 
muitos outros.

A realização desses pro-
jetos visa melhorar a vida 
da população, mas também 
para salvar a floresta. É com 
essa finalidade que a FA-
MAZONIA acolhe iniciativas 
de organizações sem fins 
lucrativos. Assim, além de 
beneficiar a população, pro-
movemos a conservação e a 
sustentabilidade ambiental, 
a conscientização da impor-
tância da preservação e o 
respeito e a Justiça social. 

Os impactos positivos são in-
contáveis e buscam eliminar 
injustiças sociais e amenizar 
tragédias.

Em Roraima, um dos proje-
tos desenvolvidos pela ADRA 
e o FAMAZONIA Foundation 
conta também com a par-
ceria do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
(SENAI/RR). A parceria das 
três entidades promove a 
aquisição de materiais de 
construção e cursos, como 
o de pintor de obras para ho-
mens e mulheres, com direi-
to a certificados de conclu-
são. A capacitação beneficia 
imigrantes venezuelanos e 
brasileiros, que buscam uma 
profissionalização. Com esse 
apoio, os profissionais po-
dem buscar emprego na área 
da construção civil ou tra-
balharem por conta própria. 
É uma maneira de garantir 
emprego e renda, além de 
evitar que mais famílias se-
jam obrigadas a desmatarem 
a floresta para levarem o 
sustento para mesa.

Projetos para crianças
O FAMAZONIA Foundation 

também criou um projeto às 
crianças, dando a elas apoio 
psicológico e alimentação di-
ária, a fim de que sigam ao lado 
de seus pais e responsáveis.

No que se refere à geração 
de empregos, a Agricultura 
Familiar é outro pilar do tra-
balho do FAMAZONIA. Como 
muitos produtores da Ama-
zônia estão desassistidos e 
sem apoio técnico para im-
pulsionar a produção, o pa-
pel da FAMAZONIA é fornecer 
sementes, mudas e adubos 
para todos os cooperados. Os 
insumos servem para iniciar 
a implantação dos Sistemas 
Agroflorestais na zona rural 
de Manaus, que é uma ativi-
dade sustentável. A finalida-
de do trabalho em conjunto 
entre entidades públicas e 
as organizações representa-
tivas são facilitar o acesso 
dos pequenos produtores às 
políticas públicas voltadas 

para o setor.
“Os projetos desenvolvidos 

pela FAMAZONIA têm um im-
pacto socioambiental como 
nenhum outro no Brasil, pois 
além de preservarmos as flo-
restas, apoiamos as famílias 
no cultivo sustentável de 
plantas de nativas, psicul-
tura, cursos e aplicação de 
técnicas modernas de plan-
tio e colheita”, destaca Joabe 
Cardoso, secretário geral da 
FAMAZONIA Foundation.

“A floresta sofre tanto com 
o social quanto com o am-
biental, e cuidar das pes-
soas faz com que ela tenha 
o fôlego necessário para se 
recuperar e se desenvolver, 
além de gerar ainda mais o 
interesse de pessoas com-
prometidas com a preserva-
ção”, completa.

A FAMAZONIA desenvolve 
muitos projetos, com uma 
visão voltada à familiar na 
Amazônia. Os impactos des-
ses desenvolvimentos têm 
sido enriquecedores como 
aconteceu na COPASA (Coo-
perativa Mista Dos Produto-
res Rurais Do projeto De As-

sentamento Tarumã-Mirim). 
A FAMAZONIA início o projeto 
fazendo um levantamento 
Diagnóstico Sociofamiliar, da 
situação de cada pessoa que 
vive na região do Km 21 da 
BR-174, conhecido também 
como o Ramal do Pau Rosa. 
Essa identificação foi feita 

indo de casa em casa, conhe-
cendo familiar por família.

“E assim identificando as 
necessidades familiares, 
desde pendências docu-
mentais, condições de mora-
dia, o tipo de moradia e a sua 
forma de renda. E junto veio 
a descoberta das mulheres 

que tinham muitos trabalhos 
no artesanato, que pode-
ria ser um auxílio na renda 
familiar. Daí viu-se a neces-
sidade de colocar a mulher 
dentro do campo de em-
preendedorismo”, comenta 
a psicóloga da FAMAZONIA,  
Sarah Lima Sena.

FAMAZONIA acolhe iniciativas de organizações sem fins lucrativos

“É uma opção que não ape-
nas alimenta, mas também 
oferece nutrientes autên-
ticos da região e promove 
a inovação na culinária re-

gional. Essa abordagem 
demonstra um compro-
misso com a singulari-
dade e a identidade da 
Amazônia. Esperamos que 

se torne um exemplo para 
inovações que impulsio-
nem a valorização dos 
insumos amazônicos”,  
explicou Saraiva.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Entidade aposta em projetos 
para ecossistema da Amazônia

Agricultura Familiar 
é um dos pilares do 

trabalho da entidade
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‘Bazar da Rayana’ incentiva 
empreendedorismo feminino
Ação, popularmente 
conhecida por 
‘Gigante do Norte’, 
apresenta novidades 
e terá mais de 100 
empreendedores

DIVULGAÇÃO

O Amazonas obtém nú-
meros favoráveis que 
apontam o crescimen-
to da presença femi-

nina no empreendedorismo. 
De acordo com um estudo do 
Sebrae, a partir de dados do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), em 2021, 
os empreendimentos lidera-
dos por mulheres compuseram 
uma média de 30% da quanti-
dade total do Estado, com 193,5 
mil negócios. Entre os principais 
setores estão: comércio, com 
41,12%, e serviços, 37,49%.

Em Manaus, a empresária 
Rayana Pinho, idealizadora do 
‘Bazar da Rayana’, se destaca 
com as iniciativas empreende-
doras. A primeira edição deste 
ano ocorre nesta sexta-feira 
(19) e sábado (20), no Shopping 
São José, localizado na Avenida 
Cosme Ferreira, bairro São José, 
em frente a Maternidade Ana 
Braga, Zona Leste da cidade.

A ação, popularmente co-
nhecida por ‘Gigante do Nor-
te’, apresenta novidades e terá 
mais de 100 empreendedores 
participantes. As mercadorias 
serão comercializadas no valor 
de R$ 1 a R$ 150. Com a entra-
da gratuita, a ideia, segundo a 
empresária, é atingir todos os 
públicos.

“Estamos abrindo a nova 

Em Tempo

Empresária Rayana Pinho é idealizadora do ‘Bazar da Rayana’

rem primeiro, em cada dia.
“Vamos liberar ao todo 40 

vouchers para que os nossos 
visitantes possam conhecer e 
adquirir os produtos dos nossos 
expositores. A ideia é movimen-
tar e aquecer de forma massi-
va a economia da cidade. Os 
nossos empreendedores pre-
cisam disso da oportunidade 
de crescimento e expansão de 
negócio”, completou.

Expansão do setor
A capital amazonense é a 22ª 

cidade dentre as 101 mais po-
pulosas no Brasil com melhores 
condições para o empreende-
dorismo, segundo ranking do 
Índice de Cidades Empreende-
doras (ICE) referente ao período 
de 2022/2023.

De acordo com o ranking, Ma-
naus está em 13ª quando o que-
sito avaliado é a “cultura em-
preendedora”, descrito como 
“interesse das pessoas e das 
instituições do município pelo 
empreendedorismo” e também 
em 22º quando avaliado o “mer-
cado”, definido como “melhor 
desenvolvimento econômico e 
mais clientes potenciais”.

“Isso significa que estamos no 
caminho certo, para potenciali-
zar cada vez mais as estatísticas 
que nos colocam como a cida-
de que apresenta as melhores 
condições para se empreender. 
Por isso, é muito importante 
que abracemos essa modalida-
de de fonte extra que já salvou 
muita gente da fome e da mi-
séria”, detalhou.

Para mais informações sobre 
o bazar, os interessados po-
dem acompanhar pelas redes 
sociais (Instagram/Facebook/
TikTok) @bazardarayana e pelo 
WhatsApp 98216-9076.

temporada do ‘Bazar da Raya-
na’ com muitas novidades. O 
evento é pensado, projetado e 
executado com muita sabedo-
ria e carinho para que possamos 
cada vez mais mostrar a força 
dos nossos trabalhadores, au-
tônomos e empreendedores”, 
disse Rayana Pinho.

Ao todo, serão mais de 50 
stands no evento com produtos 
de diversos segmentos, como 
as modas masculina, feminina, 
infantil, plus size e praia, sa-
patos, maquiagem, bijuterias, 
cosméticos, artesanatos, brin-
quedos, acessórios, desapegos 
e opções de presentes.

Considerado o maior evento 
de empreendedorismo de Ma-
naus e referência na Zona Leste, 
o bazar mantém a dinâmica 
de ‘chegada premiada’, nesta 
edição, ao presentear com um 
vale-compras no valor de R$ 10 
aos R$ 20 clientes que chega-

Supermercado inaugura 
unidade ‘atacarejo’

O Grupo DB acaba de inaugurar 
o “Atacarejo do DB”, unidade que 
vende produtos tanto no atacado 
quanto no varejo, possui mais de 7 
mil metros quadrados, lanchonete, 
horário de funcionamento dife-
renciado e o maior mix de produtos 
da região. A unidade fica na avenida 
Cosme Ferreira, 2530, no Coroado. 

O empreendimento é o único 
desse segmento do Grupo DB e 
é um dos grandes investimentos 
para o ano de 2024, conforme a 
diretora de recursos humanos do 
Grupo DB, Elane Medeiros.

“É um espaço realmente grande 
que visa oferecer produtos não 
apenas para os nossos clientes 
habituais, mas também para os 
pequenos e médios comercian-
tes de todas as zonas de Manaus. 

Desta forma estamos incentivan-
do diretamente a economia regio-
nal, tanto com o fornecimento de 
empregos quanto com o fomento 
para que outros comerciantes pos-
sam oferecer aos seus comprado-
res produtos de qualidade e com 
preços acessíveis”, afirmou Elane.

O “Atacarejo do DB” funciona 
diariamente, sendo das 8h às 22h 
de segunda a sábado e das 8h às 
20h aos domingos e feriados. “A loja 
já existia, mas ela foi inteiramente 
reformulada este ano. A lanchone-
te foi ampliada e o mix de produto 
totalmente incrementado. Trata-
-se de um verdadeiro ambiente 
completo de compras, com pro-
dutos de todos os segmentos e 
que vai suprir clientes e o comércio 
regional”, explicou Elane.

NOVIDADE

Grupo DB acaba de inaugurar o ‘Atacarejo do DB’ no Coroado

Mais Cabello projeta expansão significativa em 2024

Empresa investe em terapias 
exclusivas e expansão de clínicas

Maior rede de transplantes e tra-
tamentos capilares do Brasil, a Mais 
Cabello, está se preparando para uma 
expansão significativa em 2024, con-
solidando sua posição como referên-
cia no setor em todo o país e também 
em Manaus.

Com 35 unidades operando nas cin-
co regiões do país, a empresa planeja 
abrir novas clínicas, incluindo o Norte, 
com a abertura da primeira unidade 
em Belém (PA) e a expansão da clínica 
na capital amazonense.

O empresário Clifford Oliveira, sócio 
da marca em Manaus, destaca que a 
nova unidade na cidade será dedicada 
exclusivamente a terapias, assistência 
e suporte para os pacientes que já re-
alizaram transplantes capilares, onde 
a empresa realiza uma média mensal 
de 40 transplantes.

Segundo Oliveira, a proposta de so-
mar tratamentos de alta qualidade e 
preços acessíveis, com a excelência, 
a segurança e o alto índice de suces-
so dos transplantes foi rapidamente 
entendida pelo público de Manaus, o 
que fez aumentar a demanda pelos 
serviços nos últimos meses.

“Antes era necessário viajar para 
fazer os tratamentos e agora, além da 
capital, recebemos uma quantidade 
cada vez maior de pacientes do interior 
e dos estados vizinhos, e para atender 
esse público, vamos elevar ainda mais 
os padrões de assistência e criar um 
espaço exclusivo para esse público”, 
acrescentou Clifford Oliveira.

DIVULGAÇÃO

TRANSPLANTE CAPILAR
DIVULGAÇÃO

Agendamento
Em 2023, a Mais Cabello teve 

o faturamento atingiu R$ 120 
milhões em todo o país e para 
2024, a expectativa é alcançar 
R$ 190 milhões, impulsionado 
pelas inaugurações previstas 
nas capitais das regiões Norte, 
Nordeste, Sudeste e Sul e o 
lançamento de terapias capi-
lares inéditas.

Outra novidade para este ano é 
a chegada da cientista internacio-
nalmente reconhecida, Jackeline 
Alecrim, especialista em pesquisa 
e desenvolvimento de formula-
ções para queda de cabelo e dis-
túrbios do couro cabeludo, que 

passa a integrar a equipe como 
Diretora de Pesquisa e Desen-
volvimento de Produtos e se une 
à atriz Deborah Secco, e ao ator 
amazonense Malvino Salvador, 
no quadro de sócios do empre-
endimento que tem cinco anos 
de existência.

A Mais Cabello Manaus realiza, 
diariamente e mediante agenda-
mento, avaliações gratuitas e on-
-line dos fios e do couro cabeludo 
em sua clínica no Vieralves. Para 
agendar, os interessados podem 
entrar em contato pelo telefone 
(92) 99466-9367 ou visitar pes-
soalmente a clínica localizada na 
Rua Javari, 684.

Mulheres empreendedoras oferecem produtos no bazar
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Em Tempo

A rotatória do Eldorado, 
na avenida Mário Ypi-
ranga Monteiro, Zona 
Centro-Sul de Manaus, 

passou por uma ação de plantio 
de 100 mudas, promovida por 
meio da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente, Sustenta-
bilidade e Mudanças Climáticas 
(Semmasclima), nesta quarta-
-feira (17). A ideia da Prefeitura 
de Manaus é arborizar o local, 
dando mais conforto térmico 
à população, além dos demais 
serviços ambientais proporcio-
nados pelas árvores.

No início das atividades, foi en-
contrada uma espessa camada 
asfáltica, cuja retirada contou 
com o apoio da Águas de Ma-
naus, com uso de equipamento 
especial no procedimento. Hoje, 
algumas covas já foram feitas 
para o plantio de ipês-amarelos 
e resedás. 

Para o secretário da Semmas-
clima, Antonio Stroski, o ano de 
2024 já começou com muito 
trabalho e resultados. 

“A arborização oferece inú-
meros benefícios à população, 
estando inserida pela gestão 
do prefeito David Almeida na 
solução de questões climáti-
cas. Estamos levando o verde 
para onde há a necessidade, 
para termos um ambiente com 
mais qualidade de vida”, enfati-
zou Stroski. 

O diretor de Arborização da 
Semmasclima, Deyvson Braga, 
explica que existe um planeja-
mento de execução anual sobre 
o plantio, com estudo das áreas 

Baixos índices 
pluviométricos em 
2023 impactou 
ações de plantio 
da Prefeitura de 
Manaus

DIVULGAÇÃO 

Benefícios das áreas arborizadas vão desde sombreamento, melhora do microclima e paisagem

Arborização inicia em 
prol de conforto térmico

mais necessitadas e apropria-
das para o recebimento de no-
vas árvores. 

“Em 2023, tivemos baixíssi-
mos índices pluviométricos, o 
que impactou bastante nas 
ações de plantio. Com o início 
do período chuvoso, intensifi-
camos os plantios em Manaus. 
Temos avaliações regulares so-
bre as áreas que precisam de ár-
vores e que possuem condições 
apropriadas, como área perme-
ável disponível e ausência de 
dispositivos como rede elétrica 
e rede de gás”, explica Deyvson. 

Os benefícios das áreas ar-
borizadas vão desde sombrea-
mento, melhora do microclima e 
paisagem, sendo estes percebi-
dos a longo prazo, em cerca de 3 
anos após o plantio das mudas.

Campanha
Na reta final de 2023, a Secre-

taria iniciou a campanha intitu-

JANEIRO BRANCO

Campanha incetiva prática do 
turismo como hábito saudável

Redação

Desfrutar de belas paisagens 
naturais, sejam elas cachoei-
ras, trilhas, florestas, praias, 
cavernas, pôr do sol e outros 
ambientes que permitam um 
contato mais profundo com a 
fauna e flora são excelentes 
aliados no cuidado com a saú-
de mental, que é foco principal 
da campanha Janeiro Branco, 
mês dedicado a promoção de 
hábitos e ambientes saudáveis 
para a mente. Dentro desse 
cenário, o Amazonas é cer-
cado por paisagens fascinan-
tes, que permitem a prática 
do turismo de contemplação, 
proporcionando experiências 
transformadoras em sintonia 
com a natureza. 

“Esse contato com a natu-
reza ajuda no processo de re-
laxamento que é fundamental 
para que a gente se reconec-

te e volte ao eixo”, afirma a 
médica Silvana Nascimento, 
especialista em psiquiatria, 
fundadora e diretora execu-
tiva da clínica Pensare Saúde 
Mental, primeiro hospital-dia 
da região Norte. 

De acordo com ela, a rotina 
dos grandes centros urbanos 
tem contribuído para o au-
mento dos níveis de estresse 
da população, o que causa da-
nos à saúde mental, incluindo 
transtornos como depressão, 
ansiedade e pânico.

Dados da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) aponta-
ram que em 2023, 5,8% dos 
brasileiros sofreram de de-
pressão, o equivalente a 11,7 
milhões. 

“Ela tem o papel de infor-
mar como a população pode 
se cuidar para a prevenção 
dessas doenças decorrentes, 
principalmente, do estresse. 

A campanha prioriza a saúde 
mental que engloba também a 
saúde física, um complementa 
o outro, buscando encontrar 
o ponto de equilíbrio”, explica 
a médica.

A Empresa Estadual de Tu-
rismo do Amazonas (Amazo-
nastur) indica alguns atrativos 
turísticos do estado que pro-
porcionam esse cenário.

Praia da Lua
É uma extensão de areia 

branquinha em formato de 
meia-lua, águas calmas, uma 
natureza exuberante e mui-
to verde ao redor. A faixa de 
areia se transforma conforme 
a época do ano. O acesso é 
realizado por barco/lancha, 
partindo da Marina do Davi, 
todos os dias, das 7h às 18h. A 
viagem custa R$ 10 por pessoa 
(R$ 20, ida e volta) e dura 10 
minutos. 

DIVULGAÇÃO

lada “Dentre as boas ações de 
2024, adote uma árvore”, que 
visa estimular a participação 
da população no plantio de 
árvores em seus quintais. O 
subsecretário municipal de 
Meio Ambiente, Sustentabili-
dade e Mudanças Climáticas, 
Leonel Feitoza, afirmou que 
este momento de virada de 
ano é propício para as pessoas 
pensarem em resoluções, daí 
a ideia da campanha.

“Estamos seguindo a deter-
minação do prefeito David Al-
meida de continuarmos a dis-
tribuição itinerante de mudas 
de forma intensa na capital. 
Temos na cidade áreas degra-
dadas por queimadas e, além 
do nosso trabalho contínuo 
de recuperação com o plan-
tio, estimulamos as pessoas 
em campanhas como essa, 
contando com a participação 
da população no cuidado do 

meio ambiente”, destacou Le-
onel Feitoza.

Por meio do programa “Ma-
naus Verde”, a Prefeitura de 
Manaus realizou, em 2023, o 
total de 63 ações de distri-
buição itinerante de mudas, 
acompanhadas de atividades 
de Educação Ambiental, nos 
bairros de todas as zonas da 
cidade, resultando na doação 
de mais de 85 mil plantas entre 
espécies frutíferas, ornamen-
tais, medicinais e arbóreas. As 
ações envolveram iniciativas 
da Semmasclima e suporte de 
mais de 316 instituições par-
ceiras. No ano anterior, foram 
distribuídas 70 mil mudas.

Uma das pessoas que apro-
veitou para pegar mudas, gra-
tuitamente, foi o professor 
universitário Jonas Gomes. 
Morador do bairro Petrópo-
lis, Zona Sul de Manaus, ele 
relembrou que organizou, na 

comunidade, o projeto “Pe-
trópolis Verde”, com um dos 
objetivos de aumentar a quan-
tidade de árvores na área.

“Entre os anos de 2011 e 2014, 
nós da comunidade plantamos 
mil mudas no bairro Petrópolis. 
Fizemos um levantamento um 
ano depois e apenas 25% delas 
sobreviveram. Muitas pessoas 
pegam mudas e depois não 
cuidam dela ao longo do tem-
po, sem dar a correta atenção 
necessária, ao menos, no pri-
meiro ano de vida”, comentou.

Quem desejar ser prota-
gonista na conservação do 
meio ambiente, plantando e 
cuidando de árvores, pode 
acompanhar o calendário de 
distribuição itinerante de mu-
das e o trabalho de arborização, 
realizado pela Prefeitura, por 
meio da Semmasclima,  pelo 
perfil @semmasmanaus, no 
Instagram.

Dupla presa 
com armas 
e munições

CRIME

Da redação

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio da 
30ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), pren-
deu dois homens, de 22 e 
23 anos, que são apontados 
como pistoleiros de facção 
criminosa, nesta quarta-fei-
ra (17). Eles foram encontra-
dos com armas e munições 
na comunidade Valparaíso, 
invasão Chico Mendes, bair-
ro Jorge Teixeira, Zona Leste 
de Manaus.

Segundo o comandante 
do Batalhão Leste, tenente-
-coronel Wener Vieira, por 
volta das 6h, o Batalhão 
Leste desencadeou a Ope-
ração Suçuarana, que tem o 
objetivo de combater o trá-
fico de drogas e inibir crimes 
por meio do fortalecimento 
do patrulhamento, aborda-
gens e incursões em áreas 
da localidade.

“As equipes policiais fo-
ram até o bairro Valparaíso, 
na rua 10 de Julho, onde 
foi feita a abordagem a um 
homem e, após consulta 
do nome dele, foi consta-
tado mandado de prisão 
em aberto pelo crime de 
homicídio”, contou.

Ao chegar ao endereço 
informado, foi encontrado 
um outro homem em posse 
de uma pistola de calibre 9 
milímetros, com numeração 
suprimida; dois carregado-
res com capacidade de 17 
munições, calibre 9 milíme-
tros; um fuzil calibre 556 
milímetros, com numeração 
suprimida; dois carregado-
res com capacidade para 30 
munições, calibre 556 milí-
metros; 25 munições intac-
tas de calibre 556 milíme-
tros; 75 munições intactas 
de calibre 9 milímetros; um 
carregador com capacida-
de para 15 munições calibre 
380 e um colete balístico 
sem numeração.

A travessia de lancha é feita 
pela Cooperativa dos Profis-
sionais de Transporte Fluvial 
da Marina do Davi (Acamdaf), 
certificada como agência e 
transportadora turística pela 
Amazonastur.

Musa 
A imponente torre de 

aço do Museu da Amazônia 
(Musa), com seus 42 metros 
de altura, 242 degraus e uma 
base de 81 m², destaca-se 
majestosamente na floresta, 

equiparando-se às altas ár-
vores ao seu redor. Suas três 
plataformas, situadas a 14, 28 
e 42 metros de altura, ofere-
cem a cerca de 30 visitantes 
a oportunidade de observar 
pássaros e vegetação de 
forma silenciosa, proporcio-
nando uma experiência única 
de birdwatching. A prática de 
observação de aves está dis-
ponível por R$60.

A torre funciona de segunda 
a domingo (exceto quartas-
-feiras), das 9h às 17h (o portão 

de entrada do Musa fecha às 
16h). Nascer e pôr do sol, ob-
servação de aves e visitas em 
horários especiais devem ser 
agendados.

Para saber mais opções de 
turismo de contemplação, o vi-
sitante pode acessar o Amazo-
nas to Go, que é uma iniciativa 
do Governo do Amazonas, para 
auxiliar os turistas a explorar os 
atrativos turísticos, encontrar 
hospedagem, obter informa-
ções sobre telefones úteis e 
muito mais.

O 1º Levantamento Rápido de índices para o Ae

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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SES-AM intensifica consultas 
e exames no Vasco Vasquez
Ação presta serviço 
em diversas 
especialidades, 
visando reduzir 
a fila do Sisreg

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Se-
cretaria de Estado 
de Saúde do Ama-

zonas (SES-AM), iniciou na 
quarta-feira (17) a primeira 
intensificação de consultas 
e exames do ano no Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques. Essa iniciativa, que 
se estende até quinta-feira 
(18), tem o objetivo de re-
duzir as filas do Sistema 
de Regulação (Sisreg) para 
melhor atender à popula-
ção da capital amazonense.

O secretário titular da SES 
Dr. Anoar Samad, enfatizou 
a importância de iniciar o 
ano realizando intensifica-
ções como essa, que desa-
fogam a fila do Sisreg, di-
minuindo os atendimentos 
na saúde. 

“Estamos aqui em mais 
um mutirão de saúde, onde 
pretendemos atender hoje 
e manhã, em torno 4.200 
pessoas. Nosso Complexo 
Regulador identifica quais 
são as especialidades que 
estão com maiores pro-
blemas de tempo de es-
pera. Hoje ofertamos dez 
especialidades atendendo 
todos esses pacientes. É 
uma determinação do go-
vernador Wilson Lima e nós 
vamos continuar investin-
do nessa estratégia de mu-

Em Tempo

Justiça solta técnico de vôlei suspeito de estuprar atletas
ABUSO SEXUAL

O técnico de vôlei, Wa-
lhederson Brandão Barbosa, 
de 40 anos, suspeito de es-
tuprar atletas adolescentes 
no Amazonas, foi solto pela 
justiça no último dia 13, em 
razão do vencimento do pe-
ríodo de prisão temporária, 
que foi de 30 dias.

A Central de Inquéritos do 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas informou ainda que, 
por conta do Ministério Pú-
blico do Estado do Amazonas 
já ter oferecido denúncia, o 
referido processo a que res-
ponde o investigado passou 

DIVULGAÇÃO

Técnico foi preso dormindo com dois jogadores de 15 anos, na casa dele, em novembro

a tramitar na 2.ª Vara Espe-
cializada em Crimes contra a 
Dignidade Sexual de Crianças 
e Adolescentes, em segredo 
de justiça.

Relembre o caso
As investigações da Ope-

ração Bloqueio apontam que 
o técnico da Seleção Amazo-
nense de Vôlei da categoria 
Sub-16, Walhederson Bran-
dão Barbosa, de 40 anos, 
preso em Manaus, praticava 
atos sexuais contra os atletas 
adolescentes há, pelo menos, 
20 anos. A informação foi re-

passada pela delegada Joyce 
Coelho, titular da Delegacia 
Especializada de Proteção à 
Criança e Adolescente (Dep-
ca), em novembro de 2023.

Com a promessa de tornar 
os jovens da periferia da capital 
e interior do Amazonas em 
atletas profissionais, o técnico 
foi preso dormindo com dois 
jogadores de 15 anos, na casa 
dele no bairro Vila da Prata, 
Zona Oeste da cidade.

“Há quase 20 anos ele 
atua da mesma forma. Ima-
ginamos que há um número 
muito maior de vítimas. Hoje, 

na casa, nós também pedi-
mos busca e apreensão de 
possíveis vítimas que esta-
riam ali, porque havia relatos 
de que ele também acabava 
trazendo meninos do interior 
e abrigando esses meninos 
na casa dele. Acreditávamos 
que tinham dois adolescentes 
na casa dele. Entretanto, nós 
encontramos seis garotos re-
sidindo na casa, inclusive um 
garoto do município de Nova 
Olinda do Norte, em que os 
pais confiaram nesse homem 
como uma espécie de tio, para 
que ele pudesse ali orientar o 

Iniciativa de saúde visa melhorar o atendimento à população da capital amazonense

tirão, que tem funcionado 
muito bem. Final de sema-
na passado tivemos uma 
intensificação de procedi-
mentos de catarata, que 
o deputado Péricles nos 
ajudou com emenda e hoje 
estamos aqui com o depu-
tado João Luiz quem tem 
colaborado com a saúde 
do nosso estado”, declarou 
o secretário.  

A campanha foi realiza-
da com recurso de emen-
da parlamentar destinada 
pelo deputado estadual 
João Luiz (Republicanos), 

no valor de R$ 708 mil, que 
facilitaram os trâmites para 
que o mutirão acontecesse. 

“Essa destinação de re-
curso, por meio de emenda 
parlamentar, é para ajudar 
a população amazonense. 
Isso faz minimizar a fila de 
espera no Sisreg, nos ale-
gra muito contribuir com as 
pessoas e com a sociedade 
em geral”, declarou o depu-
tado João Luiz. 

Com a expectativa de 
atender mais de 4 mil 
pessoas, a intensificação 
contará com dez especia-

listas, sendo elas: urolo-
gia, cardiologia, neurologia, 
proctologia, gastrologia, 
endocrinologia, ortopedia, 
dermatologia, pneumolo-
gia e reumatologia. Além 
disso, serão ofertados exa-
mes de ultrassonografias e 
exames laboratoriais.  

A oferta das consultas 
e exames é destinada aos 
pacientes que já possuíam 
solicitação através do Sis-
reg, os mesmos receberam 
ligação do Complexo Re-
gulador para confirmar a 
presença na intensificação.  

Para a Dona Maria do Ro-
sário, a intensificação foi 
uma oportunidade para se 
consultar com o especia-
lista e dar início ao seu 
tratamento conforme re-
comendado.  

“Eu vim lá da zona leste 
e cheguei cedo aqui, não 
demorou muito e já fui 
atendida, eu vim aqui para 
ser atendida no pneumolo-
gista, não sei para os outros, 
mas para mim foi fácil gra-
ças a Deus, agora eu peguei 
o encaminhamento e vou 
para outro médico”, disse.  

garoto”, esclareceu a delegada 
Joyce Coelho, durante coletiva 
à imprensa.

Conforme a delegada, um 
dos jovens de 15 anos, que 
estava no momento do fla-
grante, declarou que morava 
com o acusado há quatro anos, 
desde os 11 anos, com a pro-
messa de seguir no esporte. 
Em troca, o técnico exigia fa-
vores sexuais.

“Era uma criança, os pais fi-
caram chocados quando des-
cobriram que, na verdade, os 
garotos estavam ali sofrendo 
abusos sexuais”, afirmou.

As investigações iniciaram 
após denúncia anônima in-
formando sobre um vídeo que 
teria sido compartilhado em 
redes sociais, no qual o técnico 
aparece tendo relações se-
xuais com dois adolescentes.

“A partir desse vídeo, identi-
ficamos tanto o autor quanto 
as vítimas. O primeiro ado-
lescente identificado tinha 16 
anos, ele admitiu e contou os 
fatos. Depois de várias notícias, 
nós verificamos que o modus 
operandi do técnico é igual. Ele 
é um treinador que tem acesso 
a vários estudantes de escolas 
públicas, particulares e é téc-
nico da Seleção Amazonense 
Sub-16”, explicou a delegada.

Joyce Coelho informou, 
ainda, que o suspeito lu-
dibriava as vítimas com a 
promessa de que os levaria 

para jogar em times de vôlei 
de prestígio. As investigações 
continuam tendo em vista a 
possibilidade da existência 
de outras vítimas.

“Hoje nós temos aproxi-
madamente 12 pessoas que 
estão na mesma situação. A 
dinâmica do crime era, em sín-
tese, trabalhar em cima dos 
sonhos desses adolescentes, 
oferecendo alguns benefícios 
para que conseguissem che-
gar, galgar os postos que que-
riam no time de vôlei. E através 
disso, praticando atos sexuais 
com o professor”, disse.

Omissão
A delegada reforçou que 

houve uma possível omissão 
da Federação Amazonense 
de Voleibol, por já haver de-
núncias contra o técnico que 
foram anteriormente arquiva-
das pela entidade.

“Há uma situação de uma 
possível omissão da Federa-
ção Amazonense de Voleibol, 
uma vez que várias vítimas 
já relataram que fizeram de-
núncias formais na entidade, 
e a federação apenas fez sin-
dicâncias internas, mantendo 
o treinador no cargo, ou seja, 
deixando o treinador ter aces-
so aos adolescentes, conviver 
com os adolescentes, levar os 
meninos a hotéis, para dentro 
de casa”, esclareceu Joyce Co-
elho na coletiva.

Mais intensificações 
No final de dezembro de 

2023, a SES realizou uma 
mega intensificação com 
consultas e exames e con-
tou com o apoio da carre-
ta da saúde, onde atendeu 
mais de 4 mil pessoas 

Já no último fim de se-
mana, a SES também re-
alizou uma intensificação 
para cirurgias de cataratas, 
onde cerca de 170 pessoas 
realizaram o procedimento. 
Ainda esse ano, está pre-
visto que aconteçam mais 
intensificações como essa.
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Número de 
imunizantes não 
cobre todas as 
pessoas na faixa 
etária priorizada, 
de 6 a 16 anos

TV BRASIL

A ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, afir-
mou na quarta (17) 
que ainda é neces-

sário aumentar a produção 
da vacina contra a dengue 
para expandir as faixas 
etárias que receberão o 
imunizante. Atualmente o 
ministério tem 5 milhões de 
doses, o permitiria a imuni-
zação 2,5 milhões de pes-
soas —ou 1,1% da população.

O número não cobre to-
das as pessoas na faixa 
etária priorizada, de 6 a 
16 anos, que somam 30,5 
milhões no país, conforme 
aferição do IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística). O Ministério da 
Saúde declarou, na última 
segunda-feira (15), que tem 
a previsão de imunizar uma 
parcela do grupo de crian-
ças e adolescentes.

Segundo Trindade, além 
da idade, será levado em 
conta o município onde vive 
a pessoa.

“Ainda não está fechado 
como vai ser a vacinação. 
Depende da faixa etária, 
mas também do estado 
ou município mais afetado. 
Nós vamos estar olhando 

Em Tempo

Número não cobre todas as pessoas na 
faixa etária priorizada, de 6 a 16 anos, 

que somam 30,5 milhões no país

não orçamento, e que a es-
tratégia será “continuada”.

Na segunda, o Ministério 
da Saúde comunicou que 
seguiria a recomendação 
do grupo especializado da 
Organização Mundial da 

Saúde para priorizar crian-
ças e adolescentes em ida-
de escolar, de 6 a 16 anos, 
e não aquelas menores, 
que não tiveram contato 
endêmico com a doença. 
As faixas consideradas 

mais vulneráveis à doen-
ça são as de idosos e de  
crianças pequenas.

Nísia participa do encon-
tro anual do Fórum Econô-
mico Mundial em Davos, 
onde participa de discus-

sões sobre acesso a medi-
camentos após o gargalo 
ocorrido com a vacina da 
Covid, efeitos da mudança 
climática na saúde e uso da 
inteligência artificial pelo 
setor.

faixa etária, disponibilidade 
de vacinas, porque são pre-
cisas 10 milhões de doses 
mais ou menos para vaci-
nar essa população”, disse 
a jornalistas brasileiros em 
Davos.

A ministra afirmou con-
tar com doses doadas, sem 
definir número nem prazos. 
Insistiu também que são 
necessárias outras medi-
das para conter a doença, 
que passa por um aumento 
de casos no Brasil.

“Vacina é um instrumento 
importantíssimo, mas não é 
único. Estamos recomen-
dando as estratégias de 
controle. Já identificamos 
que 75% da transmissão 
da doença ocorre dentro 
das casas ou no entorno 
das casas, então o controle 
dos vetores é importantís-
simo”, disse, referindo-se 
aos mosquitos transmis-
sores, que se proliferam  
na água parada.

A imunização deve come-
çar no mês que vem, mas 
nenhum martelo foi batido, 
nem o das etapas seguintes.

“Incorporamos essa tec-
nologia, foi uma decisão 
pioneira num sistema pú-
blico, mas o laboratório tem 
uma disponibilidade limita-
da de doses”, afirmou a mi-
nistra, acrescentando que o 
entrave é disponibilidade, 

Kate Middleton é internada e 
passa por cirurgia abdominal

Kate Middleton, a princesa de 
Gales do Reino Unido, está se re-
cuperando no hospital depois de 
passar por uma cirurgia abdominal 
com sucesso, informou o Palácio 
de Kensington, na quarta-feira (17).

“Sua Alteza Real, a Princesa 
de Gales, foi internada ontem na 
London Clinic para uma cirurgia 
abdominal planejada”, informou o 
palácio em comunicado.

A operação foi bem sucedida e 
Kate, que tem 42 anos, permane-
cerá no hospital por 10 a 14 dias, 
acrescentou.

Não está claro para que serviu a 
cirurgia, mas uma fonte real disse 
que sua condição não era câncer.

“Com base nos conselhos mé-
dicos atuais, é improvável que ela 
retorne às funções públicas antes 
da Páscoa”, acrescentou.

Depois de receber alta, a prin-
cesa de Gales deverá se recuperar 
em sua casa em Windsor, disse a 
fonte real.

É provável que ela seja aconse-
lhada a se recuperar por dois a três 
meses, e seu retorno às funções 

oficiais dependerá de orientação 
médica mais adiante, disse a fonte.

“A Princesa de Gales aprecia o 
interesse que esta declaração irá 
gerar. Ela espera que o público 
compreenda o seu desejo de man-
ter o máximo possível de norma-
lidade para os seus filhos; e seu 
desejo de que suas informações 
médicas pessoais permaneçam 
privadas”, disse o palácio, que pro-
meteu fornecer mais atualizações 
quando possível.

William, o príncipe de Gales, es-
tará ao lado de sua esposa e filhos 
durante a recuperação dela, disse 
a fonte real.

Ele não assumirá funções oficiais 
enquanto a sua esposa estiver no 
hospital e durante o período ime-
diato após o seu regresso a casa.

Não se espera que William e Kate 
viajem internacionalmente nos 
próximos meses, segundo a fonte.

“A Princesa de Gales deseja pe-
dir desculpa a todos os envolvi-
dos pelo fato de ter de adiar os 
seus próximos compromissos”,  
disse o palácio.

LONDRES

Princesa de Gales ficará internada por um período de 10 a 14 dias

Vacinação contra covid-19 tem um efeito mais forte nos adolescentes

Pesquisa estuda efeitos da covid-19 
em crianças e adolescentes

Pesquisadores do Hospital Pe-
diátrico de Filadélfia (CHOP), nos 
Estados Unidos, estão estudando a 
vacinação contra o SARS-CoV-2, o 
vírus que causa a Covid-19, e suas 
proteções a longo prazo. A vacinação, 
de acordo com os cientistas, têm um 
efeito mais forte nos adolescentes, 
que têm um risco maior de desenvol-
ver sintomas pós-Covid ou na Covid 
longa do que as crianças pequenas.

Apesar da gravidade geral da Co-
vid-19 ter sido menor em crianças 
do que em adultos, o peso dos sin-
tomas pós-Covid tem sido difícil de 
descrever devido à diversidade de 
sintomas. Alguns sintomas incluem 
nevoeiro cerebral, dispneia, disfun-
ção gastrointestinal, dor generali-
zada e fadiga, enquanto outros são 
mais graves, como reação inflama-
tória ou problemas cardíacos.

“Até hoje, nenhum estudo avaliou 
dados clínicos de grupos grandes 
e diversificados de crianças para 
abordar esta importante questão”, 
afirmou a autora principal do es-
tudo, Hanieh Razzaghi. “A utilização 
de dados clínicos de todas as redes 
de cuidados de saúde permitiu-nos 
ter uma amostra suficientemente 
de doentes para identificar efeitos 
raros do vírus e o seu impacto nas 
crianças e adolescentes.”

Os investigadores analisaram os 
resultados de uma colaboração com 
os sistemas de saúde americano 
como parte da iniciativa Resear-
ching covid to Enhance Recovery 
(RECOVER) dos Institutos Nacionais 
de Saúde dos Estados Unidos, que 
foi criada para aprender sobre os 
efeitos a longo prazo da Covid-19.

EVERTON LIMA

VACINAS 
SAMIR HUSSEIN

Foram utilizados dados de 17 
sistemas de saúde do país para 
avaliar a eficácia da vacina con-
tra a Covid-19 em longa duração 
em dois grupos de doentes com 
idades compreendidas entre os 
5 e os 11 anos e os 12 e os 17 anos, 
bem como o período em que os 
doentes foram afetados. A taxa 
de vacinação, entre as pessoas 
estudadas, foi de 67%.

“Este estudo fornece-nos da-
dos importantes que demons-
tram os efeitos protetores da 
vacina contra a covid-19 de lon-
ga duração e sugere que esta 
proteção resulta principalmen-
te da prevenção de infecções 
visíveis. Esperamos que isto 
signifique que, à medida que 

as vacinas forem melhoradas 
para serem mais eficazes contra 
os atuais tipos de SARS-CoV-2, 
a sua proteção contra a covid-19 
de longa duração também me-
lhore”, disse um dos autores do 
estudo Charles Bailey.

“Esses dados retrospecti-
vos fornecem orientação para 
pesquisas adicionais sobre as 
formas de desenvolvimento do 
covid longo e como podemos 
proteger melhor as crianças e 
adolescente”, acrescenta Bailey.

Este estudo foi apoiado pelo 
Institutos Nacionais de Saúde 
(NIH) como parte do programa 
de investigação Researching 
COVID to Enhance Recovery 
(RECOVER).

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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da população contra dengue
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Exposição vai 
misturar lenda 
e realidade para 
conscientizar sobre 
preservação da flora 
e fauna amazônica 

DIVULGAÇÃO

Durante a seca mais 
severa já registrada 
no Amazonas, entre 
os meses de setem-

bro e outubro de 2023, mais 
de 10% da população de 
botos do Lago Tefé, no inte-
rior do Estado, foi vitimada 
pelo aumento na tempera-
tura da água. Usando a arte 
como ferramenta, o fotó-
grafo Tácio Melo encontrou 
uma forma poética e sensí-
vel de chamar a atenção da 
sociedade para os perigos 
que esses animais enfren-
tam em tempos de eventos 
climáticos extremos. 

No mês de fevereiro, o 
artista lançará a exposição 
“O Último Boto”, que vai 
misturar lenda e realidade 
para conscientizar sobre a 
importância da preservação 
dos rios, florestas e das es-
pécies de golfinho amazô-
nico, endêmicas da região. 
Segundo ele, o boto-cor-
-de-rosa e o tucuxi estão 

Em Tempo

Fotografias, em estilo surrealista, foram pro-
duzidas no Lago Tefé, na praia do Amor 

zado a 575 quilômetros de 
Manaus. Para o trabalho, o 
fotógrafo escalou o baila-
rino Felipe Cassiano, inte-
grante do Corpo de Dança 
do Amazonas (CDA), que in-
terpretou o boto com as ca-
racterísticas presentes nas 
histórias da cultura popular. 

O projeto resultará em 
uma exposição itinerante 

programada para estrear 
no prédio histórico da an-
tiga prefeitura de Tefé, em 
meados de fevereiro, com 
apoio da Secretaria Muni-
cipal de Educação, Esporte 
e Cultura. A mostra será 
totalmente adaptada para 
receber Pessoas com De-
ficiência (PCDs), que terão 
acesso à audiodescrição 

das obras, tradução em 
Libras e espaço adequa-
do para pessoas com de-
ficiência física/motora. Em 
seguida, a exposição per-
correrá escolas públicas 
do município, alcançando 
estudantes e profissionais 
da educação. 

“O Último Boto” faz parte 
da série fotográfica “Sinfo-

nia na Floresta”, que Tácio 
Melo iniciou em 2011, de-
dicada ao tema ambiental. 
Futuramente, o artista pre-
tende dar continuidade ao 
trabalho para abordar ou-
tros animais da fauna ama-
zônica. Acompanhe essa e 
outras produções pelo per-
fil http://instagram.com/
fototacio.

classificados como “em pe-
rigo de extinção” pela União 
Internacional para a Con-
servação da Natureza e dos 
Recursos Naturais (IUCN).

“O projeto dá relevância 
a acontecimentos frequen-
tes em nossa região, como 
a última seca, que afetou 
milhares de ribeirinhos e 
acarretou a morte de várias 
espécies, incluindo cente-
nas de botos. O boto é um 
dos animais mais simbó-
licos do Amazonas, muito 
presente em nosso folclore, 
e tudo isso será representa-
do por fotografias artísticas 
que vão retratar a vida e 
morte do animal na região, 
junto com textos que aler-
tam para o seu risco de ex-
tinção”, explica Tácio Melo.

A iniciativa foi contempla-
da no Edital de Fomento às 
Artes e Cultura 2023 - Lei 
Paulo Gustavo, com apoio 
do Governo do Estado, por 
meio do Conselho Estadual 
de Cultura e da Secreta-
ria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, e do 
Governo Federal, por meio 
do Ministério da Cultura.

Exposição
As fotografias, em estilo 

surrealista, foram produzi-
das no Lago Tefé (Praia do 
Amor) e nas margens ur-
banas do município, locali-

Feijoada Vip da Harmonia 
Técnica da Reino Unido 

No próximo sábado (20), a qua-
dra da escola de samba Reino Uni-
do da Liberdade será palco de um 
evento imperdível para os aman-
tes do samba e da boa gastrono-
mia: a Feijoada Vip da Harmonia 
Técnica. O evento, já tradicional 
no calendário cultural da cidade, 
promete agitar os foliões com 
uma mistura de sabores, ritmos e  
muita animação. 

Além do saboroso prato, a fes-
ta contará com diversas atrações 
para entreter o público durante 
todo o dia, como a atração nacional 
Juninho Thybau, além da Banda 
de Metais Demônios da Tasmâ-
nia, Júnior Rodrigues, Zé Mário e 
Todo Mundo, Grupo Resistência 
do Samba além de Nego Léo e um 
super show da Bateria Furiosa, com 
sua cadência contagiante, garan-
tindo que os presentes vivenciem 
a verdadeira energia do carnaval.

O evento também contará com 
apresentações da Corte da Escola, 
Musas e Ala Show e o grande des-

taque será a presença da Kamélia, 
matriarca do carnaval amazonen-
se. A Reino Unido da Liberdade, 
conhecida por sua tradição e ex-
celência nos desfiles de carnaval, 
promete levar toda essa magia 
para a feijoada, transformando-a 
em uma verdadeira celebração da 
cultura brasileira.

Os ingressos para a Feijoada Vip 
estão disponíveis antecipadamen-
te na quadra da escola, das 18h às 
21h, e por meio do contato tele-
fônico 92 99617-6862. Os organi-
zadores destacam a importância 
de garantir o ingresso com ante-
cedência, uma vez que o evento 
costuma atrair um grande público. 
Ingressos de pista (apenas abadá) 
R$ 40, Vip Superior (abadá, feijoada 
e copo personalizado) R$ 80 e Vip 
Palco (lugar na mesa, abadá, feijoa-
da e copo personalizado) R$ 120. A 
mesa fechada para quatro pessoas 
(mesa, 4 abadás, 4 feijoadas e 4 
copos personalizados), custa R$ 
400. Camarotes já esgotaram.

MORRO DA LIBERDADE 

Harmonia Técnica da Reino Unido vai realizar feijoada neste sábado (20)

Participantes do projeto receberão capacitação imersiva profissional

Instituto C&A promove evento  
cultural e desfile de moda em Manaus

O Instituto C&A, pilar social da C&A, 
promove o Manaus Fashion Day, 
evento aberto e gratuito em Manaus 
no dia 1 de fevereiro. O projeto será 
composto por uma feira de artesa-
natos e roupas de marcas autorais 
manauaras, e um desfile de encer-
ramento com 30 modelos indígenas, 
indicadas por marcas locais e pelo 
Instituto por meio do projeto regional 
recém-lançado, o “Quero Ser Modelo, 
e agora?”.

A ação faz parte do Intercâmbio Co-
munitário, iniciativa do Instituto que 
visa fortalecer a comunidade local 
por meio da troca de experiências 
com voluntários colaboradores da 
C&A e marcas manauaras. Os par-
ticipantes do projeto receberão ca-
pacitação imersiva profissional para 
desenvolvimento de produtos, visual 
merchandising, vendas e preparação 
para feiras.

Para o diretor executivo do Ins-
tituto C&A, Gustavo Narciso, o Ma-
naus Fashion Day simboliza a impor-
tância do reconhecimento da moda 
manauara. “Esse é o nosso terceiro 
projeto em Manaus, polo de grandes 
artistas e berço do artesanato e das 
tradições manuais que carregam a 
ancestralidade do Brasil. O evento 
será um momento para destacar e 
dar visibilidade para o trabalho autoral 
de todo o ecossistema que compõe 
a moda local. Esperamos por vocês”, 
destaca.

Quero ser modelo, e agora?
O projeto “Quero Ser Modelo, e 

agora” é um projeto do Instituto C&A 
com foco em pessoas que queiram 
ingressar no universo da moda. Por 

DIVULGAÇÃO

QUERO SER MODELO 
DIVULGAÇÃO

meio de um edital, o Instituto 
está selecionando 15 pessoas in-
dígenas moradoras de Manaus 
e região, a partir de 16 anos. A 
iniciativa conta com treinamento, 
capacitação e a oportunidade de 
desfilar no Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia, com dis-
posição de cachê. Além disso, 
os participantes terão acesso a 
um treinamento com especia-
listas da C&A, fotos comerciais 
em qualidade para uso em redes 
sociais, possibilidade de conexão 
com agência de modelos e um 
curso de seis meses pago pelo 
Instituto C&A para desenvolver 
técnicas para modelar.

Sobre o Instituto C&A 
O Instituto C&A - pilar social 

da C&A Brasil - atua na constru-
ção de novos futuros por meio 
da moda. Com esse propósito, 
em suas frentes de Voluntariado 
Corporativo, Empreendedorismo 
e Empregabilidade, fortalece co-
munidades de todo o Brasil, atua 
em sustentabilidade na cadeia 
e fomenta o acesso a trabalho 
digno e justo para pessoas e gru-
pos que lutam pela afirmação 
de seus direitos: comunidades 
periféricas, pessoas negras, in-
dígenas, LGBTQIAPN+, mulheres, 
refugiados e migrantes. Com mais 
de 30 anos de história, a ins-
tituição também realiza apoios 
humanitários em situações de 
calamidade pública, atuando 
nas necessidades mais urgentes 
após uma crise.

Projeto alertar sobre situação 
das espécies no Amazonas
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Internacional anuncia atacante Rafael Borré
ANÚNCIO

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Internacional acertou 
a contratação do atacante 
Rafael Santos Borré para 
vestir o manto vermelho em 
2024. O clube informou que 
assinou acordo com Borré e 
o Eintracht Frankfurt para 
uma transferência de forma 
definitiva. O contrato com 
o Colorado será válido até 
dezembro de 2028.

A transferência do atleta 
ocorrerá até a data limite de 
10/07/2024, após o cum-
primento de procedimentos 
prévios. Em razão de acordo 
de confidencialidade, o In-
ter não informou os dados 
financeiros da operação. Na 
transação está previsto a 
aquisição dos direitos fede-
rativos e de 80% dos direitos 
econômicos do atleta Borré.

Com 28 anos, Rafael Bor-
ré tem um currículo vito-
rioso. La Máquina, como é 
conhecido, volta ao futebol 
Sul-Americano para fazer 
história no Clube do Povo.

Revelado no futebol do 
seu país pelo Deportivo Cali, 
o atacante colombiano fez 
sucesso, gols e boas atu-
ações chamando a aten-
ção do mercado europeu. 
Na Espanha, foi comprado 
pelo Atlético de Madrid, mas, 
vestiu a camisa do Villareal-
-ESP, ficando uma tempo-
rada.

Na sequência, voltou à 
América do Sul, onde con-
quistou títulos expressi-
vos com a camisa do River 
Plate-ARG. Ele é o maior 
artilheiro da lendária era 
Gallardo, com 54 gols e 20 
assistências.

Em 2021, foi para Eintracht 
Frankfurt, da Alemanha. Em 
sua primeira temporada, o 
atacante fez 45 jogos, com 
12 gols e oito assistências. 
Borré foi protagonista no 
título da Europa League pela 
equipe alemã. Na final dian-
te o Rangers, empatou o 
duelo, que foi para as pena-
lidades máximas. O atacante 
bateu a última cobrança e 
converteu, dando o título da 
competição para sua equipe.

Atualmente, o colombia-
no Borré está no Werder 
Bremen por empréstimo. 
Na temporada, o colombia-
no fez 14 jogos e marcou 
quatro vezes. Pela Seleção 
Colombiana, Borré já ves-
tiu a camisa em 30 jogos, 
tendo balançado as redes 
em 5 oportunidades para a 
seleção dos cafeteiros.

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Fluminense 
busca o 
bicampeonato, 
enquanto o 
Vasco tenta ser 
campeão 

   Em Tempo

O Vasco da Gama es-
treia, nesta quinta-
-feira (18), às 18h30 
(horário de Manaus), 

no Campeonato Carioca. O 
adversário será o Boavista e a 
partida acontece no estádio 
São Januário. Mesmo atuan-
do com um time alternativo, 
enquanto seus atletas prin-
cipais e a comissão técnica 
encerram a pré-temporada, 
o Gigante é considerado fa-
vorito a arrancar com um 
triunfo na competição. En-
tretanto, terá pela frente 
um adversário que costuma 
complicar a tarefa.

Nas últimas cinco partidas, 
os vascaínos venceram duas 
–  inclusive a mais recente, 
por 4 a 1, pelo Carioca do ano 
passado. Houve três empa-
tes. A fase de jogos duros 
contra o time de Saquare-
ma começou no Estadual 
de 2021, quando as equipes 
empataram em 2 a 2.

No mesmo ano, aliás, as 
equipes se enfrentaram pela 
terceira fase da Copa do Bra-
sil. O Vasco suou para se 
classificar, vencendo o jogo 
de ida por um magro 1 a 0 
e buscou um empate em 1 
a 1, em casa, para avançar à 
próxima etapa. No confronto 
seguinte, já pelo Carioca de 
2022, novo empate em 1 a 
1. Em todos, o Cruz-Maltino 
atuou com os titulares.

“Sou muito veloz, isso é 
bom para um zagueiro, por-
que normalmente os ata-
cantes são rápidos. Tenho 
bom passe, consigo romper 
linhas, mas se não tiver opção 
não vou arriscar, vou dar um 

Vasco e Fluminense iniciam 
campanhas no Carioca

chutão para a frente e segue 
o jogo. Sou líder, não gosto 
de perder nenhum duelo, 
nenhuma disputa”, destacou 
João Victor, principal con-
tratação do Vasco na janela.

Retrospecto de vantagem
Mas as dificuldades do 

Gigante da Colina para su-
perar o clube da Região dos 
Lagos não são históricas. 
Pelo contrário. Ao longo do 
retrospecto, as equipes se 
enfrentaram em 19 oportu-
nidades e o Vasco leva van-
tagem considerável: são 14 
vitórias, quatro empates e 
apenas um revés. No total, 
marcou 38 gols e sofreu 15.

O técnico do Sub-20, 
William Batista, comandará 
o time nas duas primeiras 
rodadas, enquanto o gru-

po principal finaliza a pré-
-temporada no Uruguai. O 
planejamento é de que no dia 
22, próxima segunda-feira, a 
delegação retorne ao Rio de 
Janeiro.

Tricolor do Rei
No mesmo dia, mas às 

20h30 (horário de Manaus), 
o Fluminense estreia no Ca-
riocão diante do Volta Re-
donda, no Estádio Raulino 
de Oliveira. O Tricolor pode 
ter um dos principais nomes 
para a temporada 2024 em 
campo. Recém-contratado, 
Renato Augusto tem chance 
de estrear pelo clube.

Os testes físicos do joga-
dor impressionaram em sua 
chegada ao Tricolor. Trei-
nando com o elenco há cerca 
de dez dias, Renato Augusto 

tem mostrado grande evolu-
ção e agradado a comissão 
técnica e a preparação física.

O meia será o camisa 88 
no clube e referência técni-
ca para os mais jovens. Ele 
chega para jogar junto ou 
disputar posição com Paulo 
Henrique Ganso. O camisa 10 
só se reapresenta no dia 23 
de janeiro, junto com todo o 
elenco que disputou o Mun-
dial de Clubes da Fifa, em 
dezembro, na Arábia Saudita.

Renato já se mostrou 
preparado para jogar nes-
ta quarta-feira. A comissão 
técnica, comandada por 
Marcão, quer levar o atle-
ta para a Cidade do Aço e 
colocá-lo para estrear. Di-
ficilmente Renato Augusto 
iniciará entre os titulares, 
mas dentro do clube acre-

Enquanto o Vasco da Gama enfrenta o Boavista em São Januário, com elenco principal, o Fluminense encara o Volta Redonda com um time recheado de garotos da base

REPRODUÇÃO 

dita-se que ele pode atuar 
pelo menos por 30 minutos.

Além dele, o zagueiro Antô-
nio Carlos e o goleiro Felipe 
Alves, reforços anunciados, 
também vão para a partida. 
A tendência é que a dupla 
inicie entre os titulares.

Sem Maracanã
O Campeonato Carioca 

começa longe do principal 
palco do futebol do Rio de 
Janeiro. Sim, o Maracanã não 
receberá jogos de futebol 
durante o mês de janeiro.

O estádio é administrado 
por Flamengo e Fluminense, 
que normalmente mandam 
seus jogos no estádio. Porém, 
na arrancada do Estadual, 
os dois clubes precisaram 
encontrar novos locais para 
realizar seus compromissos.

O Fla, por exemplo, estreou 
nesta quarta-feira (17), em 
Manaus, diante do Audax Rio. 
Já o Flu faz seu primeiro 
duelo como mandante no 
domingo (21), em Moça Boni-
ta, contra a Portuguesa-RJ.

O Maracanã está fechado para 
arrumações em seu gramado, 
que ficou bastante prejudicado 
ao longo de 2023 por conta do 
excesso de partidas ali realiza-
das. A ideia é utilizá-lo quando 
estiver em perfeitas condições. 
Ao longo de 2024, o gramado 
vai receber muitos jogos.

O Botafogo segue man-
dando seus jogos no Estádio 
Nilton Santos (Engenhão), 
enquanto o Vasco da Gama 
tem São Januário. Ou seja, 
ambos não são afetados pela 
não utilização momentânea 
do Maracanã. 

Rafael Borré 
tem um currí-
culo vitorioso
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Bia Haddad vence e quebra 
tabu do Australian Open
Essa é a primeira vez que ela vai à terceira rodada do torneio individual do primeiro Grand Slam da temporada

A brasileira Be-
atriz Haddad 
Maia segue 
em boa fase 

em Melbourne. Na 
madrugada desta 
quarta-feira (17), ela 
venceu a russa Alina 
Korneeva, de apenas 
16 anos, na quadra 
central, a Rod Laver 
Arena, por 2 sets a 0, 
com parciais de 6/1 
e 6/2, pela segunda 
rodada do Australian 
Open. A partida durou 
apenas pouco mais 
de 1h e teve ampla 
superioridade da sul-
-americana.

 Os dois primeiros 
games da partida ti-
veram as sacadoras 
fazendo valer a van-
tagem. Depois, Bia 
Haddad emendou 
duas quebras e cinco 
games seguidos para 
fazer 6/1. O segundo 
set começou com a 
brasileira quebrando 
o saque e fazendo 2 
a 0. Depois, ambas 
foram mantendo o 
serviço até que Bia 
Haddad quebrasse 
o saque no sétimo 

Em Tempo

Brasileira fez 2 sets 0 sobre a russa Alina Korneeva

game e encaminhasse 
para fechar em 6/2.

 O resultado garantiu 
alguns feitos importan-
tes a Bia Haddad Maia. 
Essa é a primeira vez que 
ela vai à terceira rodada 
do torneio individual do 
primeiro Grand Slam da 
temporada. Mais do que 
isso, é a primeira brasi-
leira a chegar ao tercei-
ro jogo na Era Aberta. 
Até o momento, o me-
lhor resultado do Bra-
sil no Australian Open 
é o vice-campeonato 
de Maria Esther Bueno  
em 1965.

 Na próxima fase, ela 
vai enfrentar a rus-
sa Maria Timofeeva. A 
número 170 do ranking 
da WTA vem de vitória 
sobre a dinamarquesa 
Caroline Wozniacki, ex-
-número 1 do mundo, por 
2 sets a 1, com parciais de 
1/6, 6/4 e 6/1. Os deta-
lhes do confronto ainda  
serão divulgados.

Duplas femininas
 Paralelamente ao tor-

neio de simples, Bia Ha-
ddad Maia vem jogando 
as duplas femininas com 
a americana Taylor To-
wnsend. Na manhã desta 

DIVULGAÇÃO 

Palmeiras 
anuncia 
patrocínio

O Palmeiras anunciou, 
nesta quarta-feira, o pa-
trocínio máster com a 
casa de apostas “Espor-
tes da Sorte” para o time 
feminino de futebol.

Os valores não foram 
anunciados pelo clube, 
mas de acordo com a 
apuração da reporta-
gem do ge a parceria 
renderá cerca de R$ 18,5 
milhões anuais ao Ver-
dão garantidos e mais 
R$ 1,5 milhões em verba 
de marketing - totali-
zando R$ 20 milhões. O 
contrato segue até o fim 
de 2024.

A equipe feminina era 
patrocinada até então 
pela também casa de 
apostas Betfair, que 
pagava R$ 12 milhões 
anuais ao clube. A pro-
posta da nova parceira, 
portanto, foi mais van-
tajosa - o que buscava 
a diretoria para 2024 - e 
assinada nesta quarta-
-feira.

O Palmeiras é a pri-
meira equipe de fute-
bol feminino patrocina-
da pela empresa. Para 
2024, o clube contratou 
12 novas jogadoras e a 
técnica Camilla Orlando

FEMININO

terça-feira (16), elas ba-
teram a eslovaca Tereza 
Mihalikova e a chinesa 
Xu Yifan por 2 sets a 0 
(7/5 e 6/2).

 De olho em um lugar 
nas oitavas de final, elas 
vão enfrentar a bielor-
russa Aliaksandra Sas-
novich e a russa Anna 
Blinkova em dia e horário 
a serem confirmados.

Djoko irado
Novak Djokovic prota-

gonizou uma cena polê-
mica durante sua parti-
da contra Alexei Popyrin, 
válida pela mesma roda-
da do Australian Open. O 
tenista sérvio venceu o 
adversário por 3 sets a 
1 (6/3, 4/6, 7/6 e 6/3), 
mas encontrou muitas 
dificuldades e, em de-
terminado momento 
do jogo, se irritou com 
o público presente na 
quadra, a ponto de bater 
boca com um torcedor.

Em uma das provoca-
ções da torcida, o sérvio 
não se segurou e aca-
bou respondendo ao 
torcedor: “Vem aqui me 
dizer isso”, esbravejou 
o tenista, desafiando o 
espectador a entrar em 
quadra.

Amazonas FC enfrenta time 
de Rondônia na Copa do Brasil

  Da redação

A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
realizou na tarde desta 
quarta-feira (17) o sorteio 
dos confrontos da Copa 
do Brasil sub-17 de 2024. 
Único representante do 
estado na competição, o 
Amazonas FC vai enfren-
tar o Sport Clube Sant 
German, de Rondônia. O 
duelo ainda terá detalhes 
divulgados, mas vai acon-
tecer em Manaus, no dia 
28 de fevereiro.

O torneio nacional de 
base, inédito na história 
da Onça-pintada, será 
dividido em cinco fases 
e vai seguir o formato 
mata-mata. Na primei-
ra fase, a Copa do Bra-

sil Sub-17 tem 32 clubes 
buscando o título. Caso 
avance à segunda fase, a 
equipe amazonense terá 
pela frente outro repre-
sentante da região Nor-
te, que será definido no 
duelo entre Galvez-AC e 
Real-RR.

Na última temporada, 
o Amazonas FC da base 
seguiu o sucesso do pro-
fissional e foi campeão 
estadual da categoria 
Sub-16 e se classificou 
para representar o es-
tado na competição na-
cional. Sob comando do 
técnico Renato Abrantes, 
o elenco aurinegro se re-
apresentou no começo de 
janeiro e segue com tra-
balhos intensos para a 
preparação desta partida.

Parceria campeã
A base do Amazonas 

possui parceria com o 
Verona, projeto multicam-
peão do futsal amazonen-
se, e desde 2023 juntos 
fortalecem e aprimoram 
as categorias de base da 
Onça-pintada. O elenco 
conta com a estrutura do 
clube além das unidades 
do PSG Academy Manaus. 

Atualmente, a parceria 
é responsável pela mon-
tagem e preparação dos 
elencos do Sub-8 até o 
Sub-20 do Amazonas FC. 
Em 2023, as equipes Sub-
14 e Sub-16 conquistaram 
títulos estaduais inéditos. 
Em 2024, disputarão to-
das as categorias de base 
além de estrearem na 
Copa do Brasil Sub-17. 

SUB-17

Amazonas FC vai enfrentar o Sport Clube Sant German

DIVULGAÇÃO


